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Jornal de Fato

Prefeito desmente deputado Giacobo sobre devolução de emenda l B
1

PARANAENSE 
Toledo vira 
a capital do

tênis de mesa
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A descarga de soja e farelo de soja utilizando o meio ferroviário para transporte praticamente dobrou no 
corredor de exportação do Porto de Paranaguá neste ano. Resultado que anima para o projeto de ampliação da 
Ferroeste entre Cascavel e Dourados (MS).

Quase 100 policiais civis 
desarticularam ontem 

em Assis Chateaubriand 
uma megaquadrilha 

de tráfico de drogas e 
armas que atuava em 

toda a região. 
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Municípios não têm aval do
TCE para receber recursos

HERANÇA MALDITA

Boa parte dos prefeitos 
que limparam as gavetas 
ano passado deixou uma 
herança maldita. Pelo me- 
nos quatro em cada dez 
municípios paranaenses 
estão impedidos de re-
ceber recursos, além de 
enfrentarem uma série 
de impedimentos legais, 
tudo porque estão sem as 
certidões liberatórias do  
TCE-PR (Tribunal de 
Contas do Estado) do Par-
aná. No oeste essa situ- 
ação atinge ao menos dez 
cidades. Mas pratica-
mente todas estão en- 
roscadas com pendên-
cias das gestões ante-
riores. l Oeste B2 e B3
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PROPOSTA 
TRE do Paraná
pede revisão no
fechamento de
zonas eleitorais 
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Marcello Richa é presidente do Institu-
to Teotônio Vilela do Paraná (ITV-PR)

Requisito: curso
de datilografia

Marcello Richa

A opção do parlamentarismo Extrativismo sustentável estimula
o equilíbrio natural do planeta

Érica Pereira

falecimentos

Érica Pereira atua na área de Susten-
tabilidade da Beraca

19 de agosto de 1986
Depois de pedidos de vários líderes locais e regionais, o

Cascavel Esporte Clube é inserido como um dos
representantes do Paraná no Campeonato Nacional de 1986.

Óbitos registrados ontem, até as 17h,
pela Acesc, em Cascavel
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O debate referente à reforma política
e as sucessivas crises que o Brasil en-
frenta colocaram em pauta novamente a
possibilidade de implantação do parlamen-
tarismo. É um tema que merece ser ana-
lisado, especialmente se verificarmos os
resultados que o presidencialismo trou-
xe para os países nas Américas.

Fora os Estados Unidos, que contam
com um sistema solidificado, quase to-
dos os países presidencialista das Amé-
ricas já enfrentaram regimes de exceção
e rupturas institucionais que abalaram a
democracia local. No fim, instabilidade
econômica e política tornaram-se pala-
vras constantes e a desconfiança da po-
pulação com os representantes públicos
apenas aumentou.

No Brasil o cenário é tão crítico que
pesquisa promovida pelo Paraná Pesquisa
em agosto indicou que a grave crise po-
lítica e a dificuldade de recuperação da
economia levaram 34,6% dos brasilei-
ros a afirmarem desejar mudar de país.
Não é para menos, uma vez que desde a
redemocratização em 1985 já passamos
por dois impeachments e diversas cri-
ses econômicas, institucionais e de re-
presentação.

Dessa forma é natural que o parlamen-
tarismo volte a ser debatido com ênfase
como uma opção de mudança em nossa
política. Adotado com êxito em diversos
países como Inglaterra, Alemanha, Sué-
cia e França, esse sistema não apenas

oferece maiores condições de par ticipa-
ção popular, mas também soluções de-
mocráticas e ágeis para enfrentar crises
políticas.

No parlamentarismo os membros do
Parlamento são eleitos de forma direta
pelo voto popular e realizam a nomea-
ção do chefe de governo (geralmente
chamado de primeiro-ministro). Neste
formato, o Executivo depende do Legis-
lativo para ser constituído e ganhar sus-
tentação política.

Uma importante característica do par-
lamentarismo consiste na sua flexibilida-
de, pois durante crises ou mau desem-
penho, o primeiro-ministro pode ser tro-
cado com rapidez, diferente do que ocor-
re durante um impeachment, que é um
processo longo e que paralisa o país. In-
clusive o próprio parlamento, em caso de
desvio de conduta ou irresponsabilidade,
pode ser dissolvido. Neste caso é reali-
zada a convocação de novas eleições.

Lógico que a implantação do parlamen-
tarismo não acontecerá de uma hora para
outra e sua viabilidade exige uma série
de mudanças que estão sendo discutidas
na reforma política, que incluem o fim
do sistema proporcional em eleições,
reforço de exigências de fidelidade par ti-
dária de políticos, adoção de voto distri-
tal ou distrital misto e, especialmente, a
diminuição do excessivo número de par-
tidos que o país possui.

A criação de cláusula de barreira que
estabeleça que os par tidos precisem ob-
ter uma votação mínima para consegui-
rem representação parlamentar é um pas-
so fundamental para o for talecimento de
ideologias par tidárias, essencial para o
parlamentarismo e para acabar com as
legendas de aluguel.

O parlamentarismo é um modelo de
gestão que o PSDB sempre defendeu e,
analisando as sucessivas falhas que o atu-
al modelo presidencialista apresentou na
última década, talvez seja o momento de
verificarmos a possibilidade de sua im-
plantação e apresentar um novo caminho
para a política brasileira.

Quando pensamos em maneiras
de preservar o meio ambiente e ain-
da contribuir com o desenvolvimento
social do Brasil, diversas iniciativas
são discutidas. No entanto, uma ati-
vidade que merece atenção especial
é o extrativismo sustentável, cujo ob-
jetivo é trazer renda para as famílias
que vivem em áreas com poucas
opor tunidades de mercado - como a
região amazônica - que não é neces-
sário depender apenas da agricultu-
ra familiar e da pesca.

A proposta principal é estimular ati-
vidades que contribuam
com o equilíbrio dos ecos-
sistemas, principalmente
a coleta sustentável de
sementes oleaginosas,
que reduz a pressão so-
bre os recursos naturais.
Dessa maneira, é possí-
vel respeitar as sazonali-
dades e também benefi-
ciar as comunidades ex-
trativistas com uma fonte de renda
extra no período de entressafra ou de
defeso, por exemplo.

Para se ter uma ideia da efetivida-
de desse modelo de negócio, um es-
tudo realizado pela parceria entre a
Beraca, a USP (Universidade de São
Paulo) e a Columbia University, de
Nova York, concluiu que, em um mu-
nicípio com histórico de atividade
madeireira ilegal, a cada R$ 1,5 in-
vestido no extrativismo sustentável,
são retirados R$ 3,6 da mão de obra
de serrarias ilegais.

No entanto, além de estimular a
coleta de frutos e sementes de for-
ma consciente, é necessário criar

mecanismos capazes de proporcionar
uma melhora na condição de vida. Do
contrário, se houver apenas a preo-
cupação com o meio ambiente e dei-
xar a questão socioeconômica de
lado, a necessidade pela sobrevivên-
cia, mais cedo ou mais tarde, fará
com que a pessoa volte a atuar de
maneira ilegal.

A alternativa, então, é promover par-
cerias entre diferentes instituições, como
empresas, comunidades, cooperativas,
governos, ONGs e órgãos de pesquisas.
Apenas por meio de um trabalho conjun-

to, é possível obter uma
cadeia de valor da biodiver-
sidade capaz de garantir a
perenidade e o aperfeiçoa-
mento da atuação da Bera-
ca em linha com a susten-
tabilidade: o valor agregado
do próprio negócio; a melho-
ria do bem-estar de popula-
ções localizadas em áreas
remotas; e a conservação

do meio ambiente.
O mais relevante disso tudo é en-

xergar que existem inúmeras possi-
bilidades de transformar a realidade
do planeta e contribuir de maneira
efetiva com a sua conservação - ou
seja, o engajamento da sociedade é
apenas uma delas. Ao acreditar que
o impor tante é sempre fazer algo que
tenha um verdadeiro sentido, é pos-
sível contribuir para que o desenvol-
vimento econômico e a conservação
de biomas naturais caminhem na
mesma direção.

A necessidade pela
sobrevivência, mais
cedo ou mais tarde,

fará com que a
pessoa volte a atuar
de maneira ilegal

 ANTONIO GUERREIRO CAMPOS (52)
 MARIANA C. SMANIOTO DA SILVA (0)
 ROSA ORILDE DE OLIVEIRA (69)

Para a maioria das pessoas que
nasceram depois da última déca-
da do século passado falar em cur-
so de datilografia parece até aber-
ração. E telex,  então? Quem se
lembra desse revolucionário apare-
lho de comunicação que mudou
várias vezes o destino de guerras?
Quem então o usou?

Muitas vezes, em conversas infor-
mais entre os “velhacos” com os
“novatos” esses assuntos entram
em pauta. “No meu tempo a gente
competia para ver quem datilografa-
va mais rapidamente e sem erros”,
claro, naquele tempo nem se imagi-
nava o tal do CTRL+x. “As mensa-
gens eram enviadas por telex. Digi-
tava em um aparelho de um lado e
saía uma fitinha amarela furadinha,
que depois era transmitida a outro
aparelho”. Sem dúvida, uma das
engenhocas que deu origem a toda

tecnologia que temos hoje.
Mas tirando as brincadeiras e as

boas risadas que esse tipo de con-
versa rende, quando o assunto real
a vontade que dá mesmo é de cho-
rar. Pasmem que, em plenos idos de
2017, o governo federal ainda inclui
em seus quadros funções como da-
tilógrafo, radiotelegrafista, classifica-
dor de cacau, motorista e fiscal tri-
butário de café. Isso mesmo! Não é
erro de datilografia.

A medida faz par te do plano de eli-
minar 60 mil cargos efetivos que es-
tão atualmente vagos para reduzir os
gastos públicos.

E quando se fala que nem mes-
mo o governo tem noção do tama-
nho da máquina pública acham que
é comentário de coxinha, ou de pe-
tralha, ou de black bloc. Daí fica difí-
cil de haver dinheiro suficiente para
cobrir as contas no fim do mês.
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editoria e colaboradores da redação
Informe

Rapidinha
***O prefeito Leonaldo Paranhos anunciou repasse de R$ 18
milhões para novo terminal do aeroporto de Cascavel. **De-
pois de muito, mas muito badalado mesmo, o “velho” novo ter-
minal vai ser descartado para dar início a um novo de verdade.
***É fácil quando o dinheiro sai dos cofres públicos e a “ga-
rantia que ele existe” ocorre sempre em tempos de campa-

nha. ***Esparramou ontem à noite pelas redes sociais a infor-
mação de que o Uber chega hoje a Cascavel e Toledo.

Brincando com o Esporte
Nesta sexta-feira, a Câmara de Vereadores de Palotina realizará
sessão extraordinária às 8h para votação, em primeiro turno,
de quatro projetos encaminhados pelo prefeito Jucenir Stentz-
ler. Os projetos promovem alterações no PPA (Plano Plurianual)

e na LDO (Lei de Diretrizes Orçamentárias), assegurando a
abertura de crédito adicional especial, sendo R$ 12.844,65
para serem investidos no término da reforma e ampliação da
Casa Lar e R$ 4.361,78, que se referem à devolução de so-

bras da contrapartida do Programa Brincando com o Esporte. A
segunda votação destes projetos ocorrerá na sessão ordinária

que será realizada na segunda-feira, dia 21.

Agora é Lei
O aplicativo “Agora é Lei no
Paraná”, criado pela Assem-
bleia Legislativa do Paraná,
está entre os 12 finalistas
do “Prêmio e-Gov”, do Mi-
nistério do Planejamento e
da Abep (Associação Brasi-
leira de Entidades de Tecno-
logia da Informação e Co-
municação).

Reconhecimento
O Prêmio e-Gov, entregue
anualmente, é o mais im-
por tante reconhecimento do
País a projetos e soluções
de governo eletrônico com o
uso das Tecnologias da In-
formação e da Comunica-
ção, que modernizam a ges-
tão pública e beneficiam o
cidadão.

Sem custo
O “Agora é Lei”, que reúne
mais de 200 leis estadu-
ais de interesse direto do
consumidor, foi desenvolvi-
do a custo zero, com equi-
pamento e pessoal da pró-
pria Alep. O APP foi feito
pela Diretoria de Comunica-
ção da Assembleia, com o
apoio do setor de TI, se-
guindo a diretriz do presi-
dente da Assembleia de
empreender iniciativas para
aproximar o Parlamento da
sociedade.

Força Verde Mirim
Em Foz do Iguaçu, alunos do
Colégio JK que participam do
Projeto Força Verde Mirim,
desenvolvido pelo Batalhão
de Polícia Ambiental, assisti-
ram a uma sessão da Câma-
ra. As crianças aprendem a
destinação correta do lixo,
preservação do meio ambi-
ente. Para continuar no proje-
to, os alunos precisam cum-
prir horários, ter boas notas
da escola e ter assiduidade
na instituição de ensino.
Responsabilidade se ensina
desde cedo!

Festa do Porco
Uma sessão extraordinária da
Câmara de Toledo apreciará
hoje, a partir das 14h, quatro
proposições visando reajustar
repasses a entidades educa-
cionais, incentivar a Festa do
Porco no Rolete, autorizar in-
vestimento municipal em imó-
vel estadual e remanejar re-
cursos orçamentários.

Mais dinheiro
Um dos projetos mais impor-
tantes diz respeito ao aumen-
to de 55% do repasse mensal
à Creche Lions Ledi Maas e
Aldeia Infantil Betesda, que
estavam sem reajuste desde
2013. Pela proposta, os valo-
res mensais passam para R$
195 por atendimento proporci-
onado pelas duas instituições
em seu trabalho de educação
infantil.

Sem honoris causa
O dia ontem não foi de Lula.
Depois de a Justiça impedir
que a banqueira “doasse”
meio milhão de reais para
“ajudar” o ex-presidente que
teve todos os seus bens blo-
queados, “até que ela pague
o que deve aos seus credo-
res”, Lula teve outro revés. A
Justiça Federal da Bahia sus-
pendeu a concessão do título
de doutor honoris causa que
lhe seria concedido pela UFRB
(Universidade Federal do Re-
côncavo da Bahia). A cerimô-
nia estava marcada para hoje.
Ficou sem grana e sem título.

Uniforme no lixo?
Repercutiu denúncia feita pelo
repórter dos jornais O Para-
ná/Hoje News ontem. Deze-
nas de peças de roupa foram
encontradas em um terreno
baldio no Bairro Esmeralda,
em Cascavel. O maior proble-
ma é que, no meio delas, ha-
via muitos conjuntos de uni-
forme escolar da rede munici-
pal. Você vê o vídeo na fanpa-
ge O Paraná/Hoje News.

Alternativa ao Paraná

TRE leva proposta para
salvar zonas eleitorais

Brasília - O deputado
federal Toninho Wands-
cheer (Pros) e coordena-
dor da Bancada Parana-
ense em Brasília acom-
panhou ontem o presi-
dente do TRE-PR (Tri-
bunal Regional do Para-
ná),  desembargador
Adalberto Jorge Xisto
Pereira, que foi entregar
a Resolução 777/2017 ao
ministro Gilmar Men-
des, presidente do TSE
(Tribunal Superior Elei-
toral). O encontro tam-
bém foi acompanhado
pelos deputados federais
que compõe a Bancada.

De acordo com o depu-
tado, o ministro sinali-
zou que vai analisar a
proposta elaborada pelo
TRE. “Foi uma propos-
ta bem construída, que
teve o apoio da nossa
Bancada, dos deputados
estaduais, prefeitos, ve-
readores e magistrados
de todo o Estado. A gen-
te espera que o ministro
Gilmar Mendes acate o
trabalho que o Tribunal
realizou a fim de evitar
a extinção das zonas
eleitorais no Estado”,
comentou Wandscheer.

Segundo Toninho, com
essa medida, o TRE irá
economizar cerca de R$
4 milhões por mês.

ENTENDA
Com a proposta enviada pelo Tri-
bunal Regional do Paraná, das
206 zonas eleitorais do Estado,
apenas 16 devem ser extintas.
São elas:
152ª ZE de Ivaiporã
179ª ZE de Apucarana
180ª ZE de Arapongas
181ª ZE de Cambé
185ª ZE de Cascavel
187ª de Pinhais
189ª, 190ª e 191ª de Londrina
193ª de Maringá
197ª e 198ª de Ponta Grossa
200ª ZE de São José dos Pinhais
201ª de Toledo
202ª de Umuarama
205ª de Foz do Iguaçu.

Recuperação
Uma boa notícia: a taxa de desocupação no Paraná estava em 8,9% no segundo trimestre de
2017, mostram dados divulgados pela Pnad (Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios)
Contínua divulgada ontem pelo IBGE. Boa, porque o resultado representa uma queda em rela-
ção ao primeiro trimestre, quando a taxa estava em 10,3%.
O Estado tem o quarto menor índice de desemprego do Brasil. A taxa média nacional de de-
socupação passou de 13,7% para 13%. Além disso, no Paraná o número de pessoas ocupa-
das aumentou em 87 mil no segundo trimestre.

Mudanças: Além disso, a proposta
prevê o remanejamento de algumas

zonas eleitorais. São elas:

Ariranha do Ivaí para 196ª ZE de Manoel Ribas

Bela Vista da Caroba para 83ª de Santo Antonio do Sudoeste

Cambira para 28ª de Apucarana

Campo Magro para 182ª ZE de Campo Largo

Candói para 203ª de Cantagalo

Carambeí para 139ª de Ponta Grossa

Céu Azul para 184ª de Cascavel

Contenda para 50ª de Araucária

Coronel Domingos Soares para 168ª de Mangueirinha

Dr. Camargo para 154ª de Maringá

Floresta para 154ª ZE de Maringá

Ivaí para 36ª de Ipiranga

Jardim Alegre para 93ª de Ivaiporã

Lidianópolis para 93ª de Ivaiporã

Marquinho para 134ª de Palmital

Novo Itacolomi para 28ª de Apucarana

Piên para 144ª de Fazenda Rio Grande

Planaltina do Paraná para 138ª de Paranavaí

Querencia do Norte para 94ª de Santa Isabel do Ivaí

Rondon para 100ª ZE de Paraíso do Norte

Sabaudia para 61ª de Arapongas

Santa Cruz de Monte Castelo para 94ª de Santa Isabel do Ivaí

Santa Terezinha do Itaipu para 204ª de Foz do Iguaçu

Santo Inacio para 159ª ZE de Centenário do Sul

São José das Palmeiras para 148ª de Toledo

São Pedro do Ivaí para 132ª de São João do Ivaí

Saudade do Iguaçu para 103ª de Chopinzinho

Tupãssi para 148ª de Toledo

DIVUKGAÇÃO
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Carro 27
O carro 27 do Senado Federal que foi visto em renomado

escritório de advocacia em Brasília está sendo utilizado pelo
senador Jorge Viana (PT-AC).

Janot contra o tempo
O prazo determinado pelo ministro do STF Edson Fachin para
enquadrar a turma do PMDB enrolada na Operação Lava Jato

se encerra na sexta dia 26, mas a Polícia Federal tende a
pedir prorrogação e concluir o inquérito em meados de se-

tembro – após a saída de Rodrigo Janot do comando da Pro-
curadoria-Geral da República.  A conclusão do inquérito é a
peça que falta para Janot apresentar a segunda denúncia

contra o presidente Michel Temer.

Patota
No total, são 15 investiga-
dos -  entre eles os ex-pre-
sidentes da Câmara Eduar-
do Cunha e Henrique Eduar-
do Alves, o doleiro Lúcio Fu-
naro (todos presos), entre
outros.

Desabafo
Está certo o secretário de
Segurança do Rio, Roberto
Sá, quando cobra de públi-
co a reforma do código pe-
nal. Há comissão na Câma-
ra para endurecer o Código,
mas travou.

Todos na rua
Prova de que o Código Pe-
nal é frouxo é o indulto
dado por Dilma a mensalei-
ros e o perdão confirmado
pelo pleno do STF, o mes-
mo que condenou a quadri-
lha.

$indicatos anima-
do$
Uma enxurrada de ações
irá congestionar os tribu-
nais caso o Governo de Mi-
chel Temer leve a cabo a
ameaça de adiar o reajuste
dos servidores. O STF já se
pronunciou favorável a um
recurso (nº 565.089) apre-
sentado por servidores do
Estado de São Paulo.

Molina x Evo
Grupo capitaneado pelos
senadores Ar turo Murillo e
Carmen Eva conseguiu
aprovar no Senado bolivia-
no, de maioria da base de
Evo Morales, resolução de
reconhecimento póstumo
para o ex-senador Roger
Pinto Molina, falecido após
queda do avião que pilota-
va em Luziânia. Evo e Moli-
na (que fugiu para o Brasil)
eram inimigos figadais.

Burocracia
A necessidade de diálogo
entre órgãos governamen-
tais responsáveis pelo re-
gistro de marcas de cigar-
ros no Brasil, especialmen-
te INPI e Anvisa, será tema
de debate na próxima se-

mana durante o 37º Con-
gresso de Propriedade Inte-
lectual.

Burocracia 2
Hoje, por falta de pessoal e
de ferramentas, um sim-
ples registro de marcas o
INPI chega a demorar cinco
ou seis anos, dependendo
do caso.

Pista livre
Rober to Jefferson, o delator
do Mensalão do PT, quer se
lançar a deputado federal
pelo PTB de São Paulo. Já
conversou com Campos
Machado, dirigente estadu-
al.

Lama...
A Samarco Mineração terá
que, enfim, pagar R$ 150
milhões relativos a três
multas pelo rompimento da
barragem de Fundão em
Mariana (MG). Todos os re-
cursos apresentados pela
empresa foram negados
pelo Ibama.

...abaixo
Apesar de recorrer a todas
as possibilidades previstas
na legislação, a mineradora
já foi alvo de 24 autos de
infração do Ibama e de mul-
tas aplicadas pelo Instituto
Chico Mendes de Conserva-
ção da Biodiversidade, e
pelos órgãos ambientais de
Minas e ES.

Mineiridade
Com o pedido de afasta-
mento do mandato e prisão
adormecido há quase um
mês no STF, o senador Aé-
cio Neves (PSDB-MG) reto-
mou o posto de principal ar-
ticulador político do Planalto
no Senado. Cauteloso, tem
evitado criticar o Governo.

Jogada
O deputado César Halum
(PRB-TO) começa na terça a
coleta de assinaturas – pre-
cisa de 171 signatários –
para a criação de frente par-
lamentar para legalizar o
jogo no Brasil.



Terror: Atentado mata 13 pessoas em Barcelona
Um atentado terrorista causou a morte de 13 pessoas e deixou mais
80 feridos em Barcelona, na Espanha. O fato ocorreu quando uma van
branca atropelou várias pessoas que passeavam por Las Ramblas, um
dos locais mais visitados e que atraem turistas na cidade. Além disso,

um segundo veículo poderia estar envolvido na ocorrência.
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Estado Islâmico assume autoria do atentado em Barcelona
O grupo jihadista EI (Estado Islâmico) assumiu a autoria do atentado terrorista em
Barcelona. Em um breve comunicado, o EI afirmou que a ação terrorista aconteceu
"em resposta aos chamados do grupo para atacar os países da coalizão", em refe-
rência à aliança internacional liderada pelos Estados Unidos que atua contra jiha-

distas no Iraque e na Síria. Um suspeito havia sido preso.

Logística

Descarga de grãos via
ferrovia quase dobra

Paranaguá - A descarga de
soja e farelo de soja utilizan-
do o meio ferroviário para
transporte aumentou 182%
no corredor de exportação do
Porto de Paranaguá entre os
meses de janeiro a agosto deste
ano, se comparado com o mes-
mo período de 2016. Ao todo,
foram descarregadas 206.635
toneladas de grãos por trem,
contra 73.260 toneladas tra-
zidas no ano passado.

Para que se tenha ideia,
apenas no mês de julho, che-
garam ao corredor de expor-
tação 1.760 vagões, conten-
do 55 toneladas cada um, o
que totaliza 96,8 mil tonela-
das. Os números de julho re-
presentam um aumento de
6.940% no comparativo com
o mês de julho de 2016, quan-
do foram descarregados ape-
nas 20 vagões pelo modal fer-
roviário, contendo 1,1 mil
toneladas.

“As ferrovias são estratégi-
cas para o escoamento da pro-
dução agrícola do Paraná e de
outros estados que exportam
grãos pelo terminal portuá-
rio paranaense”, afirma o se-
cretário de Infraestrutura e
Logística, José Richa Filho.

Já o Terminal de Contêine-
res de Paranaguá (TCP) re-
cebeu, entre os meses de ja-
neiro e julho de 2017, 24.334
TEUs (unidade de medida
equivalente a um contêiner de
20 pés) por ferrovia.

O diretor-presidente da
Appa (Administração dos Por-
tos de Paranaguá e Antoni-
na), Luiz Henrique Dividino,
conta que o aumento se deve
a uma nova dinâmica na pro-
gramação de descarga no Cor-
redor de Exportação e no
TCP, que passou a priorizar
a ferrovia.

“Investimentos que totali-
zam mais de R$ 600 milhões e
incluem a compra de equipa-
mentos como os novos tomba-
dores de caminhões, nos per-
mitiram mudar a dinâmica de
recebimento de cargas pelo
modal ferroviário, apostando
cada vez mais na intermoda-
lidade”, afirmou Dividino.

DESCARGA
O corredor de exportação

do Porto de Paranaguá e o
silo público contam com duas
moegas para descarga via fer-
rovia. Uma delas é exclusiva
para vagões e a outra atua de
maneira alternada entre a
descarga via modal ferroviá-
rio e rodoviário.

No entanto, com a aquisi-
ção dos novos tombadores -
o que ampliou a descarga de
caminhões de 400 para 700
por dia no silo público do
porto - a diretoria da Appa
passou a priorizar uma das
moegas para a descarga de
vagões.

Com isso, atualmente, o
Porto de Paranaguá - com
capacidade para descarga
de 32 milhões de toneladas/
ano, o que equivale a 1.785
vagões por dia ou 89.250
toneladas/dia - encontra-se
preparado para uma nova
alternativa ferroviária.

Atualmente Paranaguá
conta com 70 quilômetros
de linhas férreas, sendo
7,5 quilômetros instalados
no Corredor de Exporta-
ção do Porto.

NOVO PROJETO
Para o presidente da Ferro-

este, João Vicente Bresolin
Araujo, o aumento da capa-
cidade de recebimento de va-
gões demonstra que o Porto
de Paranaguá está preparado
para receber carga do proje-
to de expansão da ferrovia
entre Cascavel e Dourados,
no Mato Grosso do Sul, as-
sim como a construção do
novo trecho entre Guarapu-
ava e Paranaguá.

Segundo ele, chegam anu-
almente a Paranaguá 9 mi-
lhões de toneladas de grãos
pelas ferrovias, mas que a ca-
pacidade de recebimento do
Porto é muito maior.

“O Porto de Paranaguá
movimenta anualmente 45
milhões de toneladas de pro-
dutos por ano, sendo que ape-
nas 20% deste total chega por
ferrovia. O Porto de Santos,
por exemplo, recebe 40% da
sua carga por vagões”, expli-
ca Araujo. Segundo ele, este
índice de 20% de cargas trans-
portadas por vagões tem se
mantido nos últimos anos e
comprova o limite das ferro-
vias no Paraná.



BandeiradaA6 - O Paraná Sexta-feira, 18/08/2017
Por Luiz Aparecido
espor tes@cascavelnews.com.br

Foz do Iguaçu
Será disputada amanhã
no Adrena Kart, em Foz

do Iguaçu, a terceira eta-
pa da Copa Itamed de
Kar t. Serão disputadas
as categorias Escola,

Cadete, F-4, Sprinter e
Máster.

A cidade de Tupãssi, a 42
quilômetros de Cascavel, so-
frera uma invasão neste fim
de semana. Domingo irá se-
diar a segunda etapa da
Copa Oeste Protork de Ve-
locross, depois de oito anos
fora do calendário da com-
petição. A prova será na pis-
ta construída ao lado do
Aterro Municipal, com 900
metros de extensão e com
curvas de alta velocidade.

Os organizadores esperam
cerca de 150 pilotos, represen-
tando os estados do Paraná e
Santa Catarina, e também do
Paraguai. As provas a serem
disputadas serão nas catego-
rias VX Iniciantes Força Li-
vre Nacional, VX Iniciantes
Força Livre Especial, Mini-
motos (até 12 anos), 65cc
(até 12 anos), Júnior/230cc
(até 16 anos), 230cc, VX Na-
cional Força Livre, VX 3
Nacional, VX 3 Especial, VX
4 Especial, VX Intermedia-
ria, VX 2, VX Pró, VXF Ba-
ton, 180cc2T e 200cc4T e VX

Galera do velocross invade Tupãssi
Rali dos Sertões

Goiânia (GO) já está no clima
do Rali dos Sertões - que
neste ano terá a sua edição
histórica de 25 anos. Ama-
nhã a disputa começará com
o prólogo - tomada de tempo
que definirá a ordem de lar-
gada para a primeira etapa
do rali. Um percurso de apro-
ximadamente 6 quilômetros
foi preparado na Cidade Al-
pha e, ao que tudo indica,
trará as mesmas dificulda-
des de uma especial: cur-
vas, trechos estreitos, eleva-
ção de terreno, pedras e mui-
ta velocidade.

Percurso
Dos 3.300 quilômetros de
percurso do Rali dos Sertões,
1.999 quilômetros de trechos
cronometrados - 61% da rota.
A cidade de Bonito (MS) é o
local da chegada no próximo
dia 26, mas antes, os pernoi-
tes serão feitos em Goiané-
sia (GO), Santa Terezinha de
Goiás (GO), Aruanã (GO), Bar-
ra dos Garças (MT), Coxim
(MS) e Aquidauana (MS).

Participantes
O 25º Rali dos Sertões contará
com 248 veículos - entre mo-
tos, quadriciclos, UTVs e carros.

A penúltima etapa do Cam-
peonato Paranaense Light de
Kart será disputada amanhã,
no Kartódromo Luigi Borghe-
si, em Londrina. A promoção e
organização são da AKRL (As-
sociação dos Kartistas da Re-
gião de Londrina), com super-
visão da FPrA (Federação Pa-
ranaense de Automobilismo).

A expectativa é da participa-
ção de aproximadamente 80

Categoria MirimCategoria MirimCategoria MirimCategoria MirimCategoria Mirim
Pos. Piloto ........................... Pontos
1º) .. Danilo Machado ............. 77
2º) .. Bruno Pulquieri ................ 64
3º) .. Vitor Hugo S. de Paula ... 62
4º) .. Luiz Felipe Mendes ......... 60
5º) .. Davi Joanny ...................... 36
6º) .. Caio Mattos ...................... 32
7º) .. Lucas Carrara ................. 28

Categoria CadeteCategoria CadeteCategoria CadeteCategoria CadeteCategoria Cadete
1º) .. Gabriel Bonilha ............... 74
2º) .. Thiago Dalan ................... 72
3º) .. Raphael Futsuki ............... 69
4º) .. Igor Engmann .................. 59
Enzo Ranieri .............................. 59
6º) .. Nicolas Men ..................... 32
7º) .. Pedro Henrique ................ 29
8º) .. Antonio Menezes ............. 28

Categoria MásterCategoria MásterCategoria MásterCategoria MásterCategoria Máster
1º) .. Victor Hugo Carvalho .... 38
2º) .. Carlos Eduardo de Souza36
Eros Felipe Neto ....................... 36
4º) .. João Pocay ........................ 29
5º) .. João Garcia Cid .............. 28
6º) .. Marcelo Carani ............... 25
7º) .. Carlos Saderi .................. 21
8º) .. Mauro Júnior ..................... 18

Categoria FCategoria FCategoria FCategoria FCategoria F-400 Graduados-400 Graduados-400 Graduados-400 Graduados-400 Graduados
1º) .. Lucas do Valle ................. 73
2º) .. Renato Cavalcante ......... 60
3º) .. Gabriel Sgarioni ............. 57A categoria Mirim é destaque no Paranaense Light, revelando

novos kartistas

4º) .. Antonio Casadei .............. 48
5º) .. Eduardo Ribas ................. 46
6º) .. Nathan Brito ..................... 44
7º) .. Rafael Dragueto .............. 38
8º) .. Matheus Futsuki ............... 37
9º) .. Gustavo Vasceli ............... 36
Pedro Saderi ............................. 36
11º) Lucas Trancozo ................ 35
12º) Jeferson Tierling ............... 34
13º) João F. Rapcham ............. 33
14º) Fernando Setogute ......... 29
15º) Roberto de Almeida ....... 24
16º) Carlos Saderi .................. 23
17º) Gustavo Vitorino .............. 21
18º) Gustavo Berti ................... 19
19º) Marcos Mariano Júnior .. 17
20º) Bruno Ricci ....................... 15
21º) José Pontalti Júnior ........... 13
22º) César Vascelli .................. 12
23º) Marcos Trancozo ............... 6
Edson Domingos ......................... 6
25º) Adilson Carlos ................... 4
26º) Carlos Eduardo de Souza 1

Categoria FCategoria FCategoria FCategoria FCategoria F-400 Sênior-400 Sênior-400 Sênior-400 Sênior-400 Sênior
1º) .. Francisco Eraldo ............. 75
2º) .. Leonil F. Reis ..................... 73
3º) .. Sérgio Haysahi ................ 71
4º) .. Flávio Merenciano .......... 57
Sérgio Bregano ........................ 57
6º) .. João Soitiro ....................... 50
7º) .. Olivio Perin ........................ 37
8º) .. Enio de Freitas ................. 34
9º) .. Edmilsom Cavalcante .... 30

CLASSIFICAÇÃO DO PARANAENSE LIGHT

Londrina penúltima etapa do Paranaense de Light de Kart
kartistas, que competem com
motores sorteados da RBC Pre-
parações. A programação come-
ça hoje, com os treinos livres
das 14h às 18h. O sorteio dos
motores será às 18h30. No sá-
bado, os treinos livres serão a
partir das 8h30. Os treinos
classificatórios começam às
11h10, enquanto as provas
(duas baterias para cada cate-
goria) serão a partir das 13h10.

DIVULGAÇÃO

Tupãssi volta a sediar um evento de velocross depois de oito anos

DIVULGAÇÃO

Amador Nacional. Estão pro-
gramadas 16 baterias.

A programação em Tupãssi
será toda no domingo, com os

treinos oficiais das 10h às
12h. Às 13h têm início as pro-
vas. A organização será da MZ
Sports Competições & Even-

tos ,com supervisão da Fede-
ração Paranaense de  Motoci-
clismo e apoio da Prefeitura
Municipal de Tupãssi.



Reforço no Coritiba
O zagueiro Cleber fechou com o Coritiba por empréstimo até o fim desta tem-
porada. O Santos ajudará o clube paranaense a bancar o salário do defensor.
Cleber recebe R$ 250 mensais na Vila Belmiro. O alvinegro praiano pagará R$
100 mil, enquanto o Coxa se responsabiliza pelo restante. Cleber só não assi-
nará contrato caso seja reprovado nos exames médicos. Nenhuma das partes

espera isso, mas vale ressaltar que o São Paulo desistiu da contratação do
zagueiro no primeiro semestre porque desconfiou de lesão crônica.
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Spider x Gastelum em novembro
Anderson Silva voltará ao octógono no dia 25 de novembro em
Xangai, na China, onde enfrentará Kelvin Gastelum pelos pesos
médios. A luta foi confirmada pelo UFC. Spider e Gastelum eram

para ter se enfrentado UFC Rio, em junho deste ano, mas o norte-
americano acabou flagrado no doping pelo uso de maconha, o que
lhe rendeu uma suspensão. Aos 42 anos de idade, Anderson Silva

terá um desafiante 17 anos mais novo no octógono.
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esportivo

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º

Iraty 8 4 2 2 0 7 5 2
Maringá FC 6 2 2 0 0 7 1 6
FC Cascavel 6 3 2 0 1 3 2 1
Foz do Iguaçu 6 4 1 3 0 4 3 1
Toledo 5 4 1 2 1 5 5 0
Rio Branco 4 3 1 1 1 2 2 0
P. Londrinense 3 3 1 0 2 4 3 1
Paranavaí 1 3 0 1 2 4 8 -4
Andraus 1 4 0 1 3 2 9 -7
Operário 0 0 0 0 0 0 0 0

Time P  J V E D GP GC SG

TTTTTAÇA FPFAÇA FPFAÇA FPFAÇA FPFAÇA FPF

4ª RODADA
Quarta-feira (16)

Iraty 2x1 P. Londrinense
Foz do Iguaçu 1x0 FC Cascavel

Toledo 0x0 Andraus
Quinta-feira (17)

Operário x Paranavaí
Quarta-feira (6/9)
15h30 Rio Branco x Maringá FC

5ª RODADA
Domingo (20)
11h Andraus x Rio Branco
11h P. Londrinense x Foz do Iguaçu
11h Maringá FC x Iraty
11h05 Paranavaí x FC Cascavel
Terça-feira (12/9)
11h Operário x Toledo

Cascavel - Tradicional casa
do tênis de mesa, a cidade de
Toledo receberá cerca de 300
mesatenistas neste fim de se-
mana para as disputas da 6ª
etapa Campeonato Paranaen-
se. A competição será desen-
volvida no Ginásio Aldanir
Ângelo Rossoni, no Jardim
Coopagro, com entrada gra-
tuita ao público.

O evento será uma espécie de
pré-aquecimento para o Campe-
onato Brasileiro, que será reali-
zado cidade no mês de outubro.
Além disso, encaminha a dispu-

É o que fica
Os atos de irracionalidade,
para não falar imbecilidade,
que ocorreram antes, duran-
te e depois do clássico entre
Botafogo e Flamengo ganha-
ram tanta ou mais repercus-
são que o empate entre as
equipes em campo. A igual-
dade sem gol teve uma co-
brança de falta de Diego no
travessão e as expulsões do
goleiro Muralha e do zagueiro
Carli como principais lances
a serem comentados.

Preocupação
Já a tentativa de invasão ao
Engenhão por parte de fla-
menguistas, o desrespeito
criminoso e discriminatório
racial por parte de um bota-
foguense contra a família de
Vinícius Jr durante o jogo e
o confronto entre integran-
tes de organizada botafo-
guense e policiais militares
no fim do duelo foram am-
plamente comentados após
o clássico. Tudo porque Fla-
mengo e Botafogo voltarão
a se enfrentar na próxima
quarta-feira e um dos rivais
deixará a Copa do Brasil.

Ele quem disse
Para a Polícia Militar, os pro-
blemas nos estádios e no
entorno das praças esporti-
vas no Rio de Janeiro cresce-
ram estão ligadas à venda
de bebidas alcoólicas nos
estádios, que foi retomada
em 2015. “É questão com-
portamental. Não tivemos
brigas entre torcidas hoje
[quarta-feira], mas episódios
de confusão pelo comporta-
mento. Isso é o que nos pre-
ocupa atualmente para os
próximos jogos”, disse o
major Sílvio Luiz, do Gepe
(Grupamento Especial de Po-
liciamento em Estádios).

No Paraná
No Paraná, um projeto de lei
que permite a venda de bebi-
das alcoólicas em estádios
está engavetada na Assem-
bleia Legislativa do Paraná. O
projeto tramitava em regime
de urgência, mas no mês de
junho teve seu imediatismo
para ser votado retirado por
um dos propositores da pro-
posta, o deputado Luiz Cláu-
dio Romanelli depois que tor-
cedores de Coritiba e Corin-
thians se confrontaram no
entorno do Couto Pereira.

MP-PR
De acordo com o Ministério
Público do Paraná, que é con-
tra a comercialização e con-
sumo de bebidas alcoólicas
em estádios no Estado, entre
2008 e 2009, primeiro ano
de proibição, o índice de fa-
tos ilícitos dentro dos estádi-
os de futebol caiu 61%.

Aquecimento

Paranaense de Tênis de Mesa
reúne 300 atletas em Toledo

ta pelo título estadual em algu-
mas categorias, pois será a pe-
núltima da temporada.

“Em todas as etapas tivemos
elevada qualidade técnica e em
Toledo não será diferente, pois
quem pretende conquistar uma
vaga na seleção vai precisar
justificar a sua condição téc-
nica”, explica o vice-presiden-
te da Federação de Tênis de
Mesa do Paraná, Edson Mar-
roque, lembrando a importân-
cia da pontuação para o
ranking que vai definir a sele-
ção do Paraná que disputará o

Campeonato Brasileiro (5 a 9
de outubro), o maior evento de
tênis de mesa do País.

Já para o presidente da Fe-
deração Paranaense, Emer-
son Jeronimo, que é também
o secretário de Esportes e La-

zer de Toledo, a competição
deste fim de semana é prepa-
ratória para a cidade receber
o Brasileiro: “temos uma tra-
dição a ser mantida e vamos
colocar uma ótima estrutura
para desenvolver os jogos”.

PROGRAMAÇÃO
A 6ª etapa do Paranaense de Tênis de Mesa será aberta às
8h30 deste sábado e reunirá desde a categoria Pré-Pré-Mi-
rim até a Veteranos V7, ou seja, atletas de 8 a 70 anos de
ida. Entretanto, a abertura oficial da competição, com a pre-
sença de autoridades, está marcada para as 8h de domingo.

GINÁSTICA RÍTMICA | Toledanas em evidência no Brasileiro e no Mundial
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A ginástica rítmica está em evidência
com o início das disputas do Campeo-
nato Brasileiro Pré-Mirim e Juvenil em
Manaus e o fim da Copa do Mundo em
Kazan (RUS). Evidência para as ginas-
tas de Toledo, referência na modalida-
de. Na competição nacional, a equipe
da Sadia conta com oito atletas, acom-
panhadas por duas instrutoras. Já na
competição realizada na Rússia, a equi-
pe toledana contou com atleta Marine
Vieira na equipe do Brasil que terminou
em sétimo lugar, em sua estreia neste
ano, começando o atual ciclo olímpico.
O Brasil foi melhor que equipes reno-
madas, como a da Espanha, vice-cam-
peã olímpica. No individual, a Sadia
contou com a rondonense Karine Walter
na Copa do Mundo, que antecedeu o
compromisso mais importante da mo-

dalidade este ano, o Mundial
de Pesaro, na Itália, a partir
do dia 30 deste mês. Antes
de seguir para a Itália, as atle-
tas do conjunto e do individu-
al fazem uma parada na Bul-
gária para treinamentos.
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Paranaguá

max 24
min 15

max 22
min 15

max 17
min 10

Maringá

Cascavel

Foz do Iguaçu

Londrina

Curitiba

max 23
min 16

max 22
min 13

max 21
min 17

Sexta
18/08/2017

Instável, com pancadas
de chuva e trovoadas

Sábado
19/08/2017

Pancadas de chuva
e trovoadas

1682

01 16 24 25 31 35 38

43 46 47 52 53 61

17885206

25.933
56.725
02.437
78.951
75.940

65 74 77 81 88 97 98
05 06 19 20 32 42

10711551

01 03 05 07 08 11 05 12 20 23

50 66 76

06 09 11 34 53

20 22 23 25

03 05 15 28 44 46

13 14 15 17 19

08 21 27 35 43 56

1959

GRÊMIO-RS

4458

Domingo
20/08/2017

Parcialmente nublado
com chuvas e trovoadas
na madrugada/manhã

1 º1 º1 º1 º1 º
2 º2 º2 º2 º2 º
3 º3 º3 º3 º3 º
4 º4 º4 º4 º4 º
5 º5 º5 º5 º5 º
6 º6 º6 º6 º6 º
7 º7 º7 º7 º7 º
8 º8 º8 º8 º8 º
9 º9 º9 º9 º9 º
10º10º10º10º10º
1111111111ººººº
11111 22222ººººº
11111 33333ººººº
1111144444ººººº
1 51 51 51 51 5 ººººº
11111 66666 ººººº
1111177777ººººº
11111 88888ººººº
11111 99999ººººº
22222 00000ººººº

América-MG 39 20 11 6 3 27 14 13
Internacional 36 20 10 6 4 28 14 14
Vila Nova 35 20 10 5 5 23 17 6
Ceará 34 20 10 4 6 25 17 8
Juventude 31 20 8 7 5 25 19 6
Paraná 30 20 8 6 6 27 18 9
Londrina 30 21 8 6 7 33 29 4
Criciúma 29 20 8 5 7 22 24 -2
Guarani 28 20 8 4 8 22 22 0
CRB 28 20 8 4 8 19 24 -5
Boa Esporte 28 20 7 7 6 18 19 -1
B. de Pelotas 27 21 8 3 10 23 33 -10
Oeste 27 20 6 9 5 20 19 1
Paysandu 26 20 7 5 8 20 19 1
Goiás 24 20 7 3 10 21 26 -5
Santa Cruz 23 20 6 5 9 22 27 -5
Luverdense 23 20 5 8 7 20 23 -3
Figueirense 21 21 5 6 10 24 31 -7
Náutico 17 21 4 5 12 15 27 -12
ABC 16 20 4 4 12 15 27 -12

Time P  J V E D GP GC SG

SÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE BSÉRIE B

21ª RODADA
Terça-feira

Londrina 4x1 B. de Pelotas
Náutico 2x0 Figueirense

Hoje

19h15 Juventude x Vila Nova
20h30 Criciúma x Oeste
21h30 Goiás x América-MG
Amanhã

16h30 ABC x Internacional
16h30 Guarani x Santa Cruz
16h30 Boa Esporte x Ceará
16h30 CRB x Luverdense
19h Paysandu x Paraná

SÉRIE B
19h15 Juventude x Vila Nova
20h30 Criciúma x Oeste
21h30 Goiás x América-MG

SÉRIE C
21h São Bento x Joinville

FRANCÊS
15h45 Metz x Mônaco

ALEMÃO
15h30 B. de Munique x B. Leverkusen

ESPANHOL
15h15 Leganés x Alavés
17h15 Valencia x Las Palmas

Rio de Janeiro - Neymar,
Marcelo e Tite serão os repre-
sentantes do Brasil no prêmio
de melhores do mundo na tem-
porada oferecido pela Fifa
anualmente. A entidade divul-
gou ontem os concorrentes
nas quatro principais catego-
rias, sendo que o atacante
agora do PSG e o lateral do
Real Madrid estão entre os 24

Melhores do Mundo

Neymar, Marcelo e Tite são
indicados do Brasil ao prêmio

melhores jogadores do mun-
do e o comandante da seleção
entre os 12 técnicos. Com
Marta de fora da relação, o
Brasil não terá representan-
tes nas premiações femininas.

 As listas foram definidas
após indicação de um painel
composto por personalidades
do futebol, entre eles o bra-
sileiro Cafu e o argentino

Técnico Tite foi lembrado
por sua campanha com a
seleção brasileira

EFE

Maradona. Foi levado em
conta o desempenho entre os
dias 20 de novembro de 2016
e 2 de julho de 2017, ade-
quando assim o prêmio à
temporada europeia.

Os vencedores dos prêmios

serão definidos em um proces-
so com votação de quatro gru-
pos diferentes: treinadores da
seleção nacional, capitães,
mídia especializada e fãs. A
votação na internet começa-
rá no dia 21 de agosto. A lista

com os três finalistas de cada
categoria será anunciada em
setembro. Os vencedores se-
rão conhecidos na tradicional
cerimônia em janeiro de 2018.

JOGADORES
Na lista dos melhores jogadores, além de Neymar e Mar-
celo, como já era esperado, também estão Cristiano Ro-
naldo e Lionel Messi, que polarizam o prêmio desde 2008.
Atual campeão, o português é o favorito novamente e bus-
ca sua quinta premiação de melhor do mundo oferecida
pela entidade. Além de Cristiano Ronaldo e Marcelo, o Real
Madrid emplacou mais cinco jogadores entre os indica-
dos: Modric, Navas, Kroos, Carvajal e Sergio Ramos. Zi-
nedine Zidane está entre os 12 indicados na categoria de
técnico. Barcelona (Iniesta, Suárez e Messi), Juventus (Bu-
ffon, Bonucci e Dybala), e Bayern de Munique (Neuer, Vi-
dal e Lewandowski) tiveram três jogadores lembrados cada.
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Festa da Tradição
A Festa da Tradição de São Miguel do Iguaçu, organiza-
da pela prefeitura e Associação Comercial e Empresari-
al de São Miguel do Iguaçu já tem data marcada. De
21 a 24 de setembro, o município vai receber vários
atrativos de shows, parque de diversão, praça de ali-

mentação e exposição de empresas.

Família acolhedora
O amparo provisório de crianças e adolescentes em situação de risco
pessoal ou social por meio de uma família acolhedora é assistido dire-
tamente pela Secretaria de Assistência Social, por intermédio do Cre-

as. Além do acompanhamento domiciliar, a família acolhedora é instru-
ída sobre o papel que assume como parceira no atendimento e na

preparação para o retorno à família biológica ou substituta.

Itaipulândia – A polêmica
em torno da possível recusa do
prefeito de Itaipulândia, Edinei
Gasparini, em aceitar emenda
parlamentar do deputado federal
Fernando Giacobo no valor de
R$ 1,2 milhão para aplicação no
Hospital e Maternidade de Itai-
pulândia, levou o gestor munici-
pal a rebater as declarações do
parlamentar, por meio de nota
enviada à imprensa.

No comunicado, o prefeito de
Itaipulândia cita que “por fal-
ta de conhecimento ou por al-
guém ter passado alguma infor-
mação distorcida para o depu-
tado, ele (Giacobo) nos acusa
de ter devolvido o recurso de
emenda parlamentar”, diz um
dos trechos da nota. Conforme
Gasparini, a emenda refere-se
à gestão anterior e que na épo-
ca foi reprovada pelo Legislati-
vo, o mesmo ocorrendo com a
contrapartida do município.

“Quando assumimos a pre-

Itaipulândia

Prefeito esclarece polêmica sobre emenda
feitura verificamos a inexistên-
cia do projeto. Não restava ou-
tra opção a não ser devolver
os recursos, pois não podería-
mos usar de outra forma. Ago-
ra estamos elaborando um
novo projeto, por enquanto es-
tamos na fase de contratação
da empresa para realizá-lo e irá
para a licitação daqui uns
dias”, conforme a nota.

Conforme o prefeito, o novo
projeto terá todas as liberações
e licenças, atendendo as exigên-
cias dos órgãos fiscalizadores.
“Estaremos, com um planeja-
mento adequado, para fazer
algo bom para nossa cidade,
atendendo a nossa realidade e
nossas demandas, onde estare-
mos fazendo uma ampla refor-
ma no Hospital e Maternidade
de Itaipulândia”. Informações
extraoficiais dão conta de que
alguns munícipes estariam ar-
ticulando um protesto amanhã
em relação ao caso.

Palotina - A Associação
Comercial e Industrial de Cas-
cavel foi a primeira entre cer-
ca de 300 no Estado a aderir
a uma metodologia empresa-
rial originalmente criada em
países da Europa. Em 1998, a
partir de uma leitura e adap-
tação feita pelo Sebrae desse
projeto à realidade paranaen-
se, a Acic criou o Núcleo Se-
torial Moveleiro, que abriu os
trabalhos do Programa Em-
preender em âmbito estadual.

O êxito do programa em Cas-
cavel virou case que foi apre-
sentado no início na semana
em Palotina pela coordenado-
ra Dulce Cândida Ragazzon e
pelos consultores Franchesco
Martins e Rogério Lima Leg-
nani. Na ocasião ocorria a ade-
são oficial da Acipa, a Associ-

Case do Empreender é apresentado em Palotina

ação Comercial e Empresarial
de Palotina, ao Empreender,
que atualmente é gerido e de-
senvolvido em parceria com a
Faciap, a Federação das Asso-
ciações Comerciais e Empresa-
riais do Estado do Paraná.

Durante a apresentação,
Dulce, Franchesco e Rogério
informaram sobre o funciona-
mento da metodologia, as ati-
vidades propostas pelos núcle-

os, a melhoria constante das
empresas, as ações conjuntas
priorizadas pelos segmentos
e, também, os resultados al-
cançados. No case, os repre-
sentantes da Acic informaram
ainda sobre eventos que cos-
tumam integrar coordenado-
res, vices e membros dos nú-
cleos, como fórum, rodada de
negócios, workshops, pales-
tras e consultorias.

A apresentação do case, em Palotina, ocorreu no início da semana

ASSESSORIA
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Herança maldita

Gestores passados deixam 40% das
cidades sem certidão liberatória
Foz do Iguaçu – Os re-

flexos da má gestão ou da
falta de transparência
com a coisa pública deixa-
ram quase 40% dos muni-
cípios paranaenses em
uma situação bastante
complicada.

São 142 municípios em
todo o estado, de um total
de 399, que estão sem a
certidão liberatória do
TCE (Tribunal de Contas
do Estado do Paraná) in-
dicando pendências com o
órgão fiscalizador e, as-
sim, ficam impedidos de
receber recursos de todas
as espécies.

Na região oeste, esta
realidade se aplica para
um em cada cinco muni-
cípios e, quase que de for-
ma unanime, segundo os
atuais administradores,
os problemas foram dei-
xados por gestores que os
antecederam. No oeste,
as situações mais graves
estão nas cidades de Ra-
milândia e Foz do Igua-
çu e você logo vai enten-
der por quê.

A apresentação desta
declaração é exigida pelos
órgãos repassadores de
recursos para fins de libe-
ração das transferências
voluntárias e demais en-
vios de dinheiro. Isso sig-
nifica que só no oeste são
dez cidades com limita-
ções documentais junto ao
órgão fiscalizador.

De modo geral, segundo
o TCE, as pendências en-
contradas nestes municípi-
os dizem respeito a: não
atendimento de designa-
ção de recursos aos limites
de Ensino e Saúde; extra-
polação de 100% das des-
pesas com pessoal com Falta da declaração liberatória limita acesso a recursos

base no limite prudencial;
ausência de publicidade
dos relatórios exigidos pela
LRF (Lei de Responsabili-
dade Fiscal); ineficiência
da competência tributária
do Município; ausência de
prestação de contas de
transferências voluntári-
as, nos prazos legais; de
prestação de contas de

transferências voluntárias
julgadas irregulares nos
termos dos atos normati-
vos do TCE e outras situ-
ações de impedimentos
previstas na Lei Comple-
mentar nº 113/2005, no
Regimento Interno e na
Resolução nº 03/2006.

JULIET MANFRIN

   ABATIÁ
  ADRIANÓPOLIS
  ALMIRANTE TAMANDARÉ
  ALTAMIRA DO PARANÁ
  ALTO PIQUIRI
  ALTONIA
  ANTONINA
  APUCARANA
  ARAPOTI
  ARAUCÁRIA
  ATALAIA
  BALSA NOVA
  BANDEIRANTES
  BARRACÃO
  BOCAIÚVA DO SUL
  BOM SUCESSO
  CAFEARA
  CAMBIRA
  CAMPINA GRANDE DO SUL
  CAMPO DO TENENTE
  CAMPO LARGO
  CAMPO MOURÃO
  CARAMBEÍ
  CARLÓPOLIS
  CASTRO
  CENTENÁRIO DO SUL
  CERRO AZUL
  CÉU AZUL
  CIDADE GAÚCHA
  COLOMBO
  CONGONHINHAS
  CONTENDA
  CORBÉLIA
  CORNÉLIO PROCÓPIO
  CORONEL DOMINGOS SOARES
  CRUZMALTINA
  CURIÚVA
  DOUTOR ULYSSES
  ENÉAS MARQUES
  ENGENHEIRO BELTRÃO
  FAROL
  FAXINAL
  FAZENDA RIO GRANDE
  FÊNIX
  FERNANDES PINHEIRO
  FIGUEIRA
  FLORESTA
  FLÓRIDA
  FOZ DO IGUAÇU
  GOIOERÊ
  GOIOXIM
  GRANDES RIOS
  GUAIRAÇÁ
  GUAMIRANGA
  GUARAPUAVA
  GUARAQUEÇABA
  HONÓRIO SERPA
  IBAITI
  IBEMA
  IGUARAÇU
  IMBAÚ
  INAJÁ
  IRACEMA DO OESTE
  IRETAMA
  IVATUBA
  JAGUAPITÃ
  JAGUARIAÍVA
  JAPIRA
  JARDIM ALEGRE
  JATAIZINHO
  JUNDIAÍ DO SUL
  LARANJAL
  LEÓPOLIS
  LIDIANÓPOLIS
  LINDOESTE

MUNICÍPIOS SEM CERTIDÃO LIBERATÓRIA
  LOANDA
  LUIZIANA
  LUPIONÓPOLIS
  MANDAGUARI
  MANDIRITUBA
  MANFRINÓPOLIS
  MATINHOS
  MIRASELVA
  NOSSA SENHORA DAS GRAÇAS
  NOVA ALIANÇA DO IVAÍ
  NOVA AMÉRICA DA COLINA
  NOVA CANTU
  NOVA ESPERANÇA
  NOVA ESPERANÇA DO SUDOESTE
  NOVA FÁTIMA
  NOVA PRATA DO IGUAÇU
  NOVA SANTA BÁRBARA
  ORTIGUEIRA
  OURIZONA
  PAIÇANDU
  PALMAS
  PALMITAL
  PARAÍSO DO NORTE
  PARANACITY
  PARANAGUÁ
  PARANAPOEMA
  PAULO FRONTIN
  PINHÃO
  PIRAÍ DO SUL
  PIRAQUARA
  PONTA GROSSA
  PORTO RICO
  PORTO VITÓRIA
  PRANCHITA
  PRESIDENTE CASTELO BRANCO
  PRUDENTÓPOLIS
  QUATIGUÁ
  RAMILÂNDIA
  RANCHO ALEGRE
  RESERVA
  RESERVA DO IGUAÇU
  RIBEIRÃO CLARO
  RIO BRANCO DO IVAÍ
  RIO BRANCO DO SUL
  SALTO DO ITARARÉ
  SANTA AMÉLIA
  SANTA CECÍLIA DO PAVÃO
  SANTA INÊS
  SANTA MÔNICA
  SANTA TEREZA DO OESTE
  SANTANA DO ITARARÉ
  SANTO ANTONIO DO CAIUÁ
  SANTO ANTONIO DO PARAÍSO
  SANTO ANTONIO DO SUDOESTE
  SANTO INÁCIO
  SÃO CARLOS DO IVAÍ
  SÃO JERÔNIMO DA SERRA
  SÃO JOÃO DO CAIUÁ
  SÃO JOSÉ DA BOA VISTA
  SÃO MATEUS DO SUL
  SÃO PEDRO DO PARANÁ
  SARANDI
  SAUDADE DO IGUAÇU
  SIQUEIRA CAMPOS
  TAMARANA
  TAMBOARA
  TELÊMACO BORBA
  TERRA RICA
  TIJUCAS DO SUL
  TOMAZINA
  UNIFLOR
  URAÍ
  VENTANIA
  VERA CRUZ DO OESTE
  WENCESLAU BRAZ

AÍLTON SANTOS



Herança maldita

Ramilândia e Foz do
Iguaçu têm as piores
pendências no oeste

Entre os listados na região
estão: Céu Azul, Corbélia,
Foz do Iguaçu, Ibema, Irace-
ma do Oeste, Lindoeste, Ma-
rechal Cândido Rondon, Ra-
milândia, Santa Tereza do
Oeste e Vera Cruz do Oeste.

Em Corbélia a informação
repassada pelo Município foi
que a certidão estava ativa
até 31 de julho, mas que ha-
veriam pendências  na pres-
tação de contas de algumas
entidades. O Paço ficou de
detalhar sobre as pendências,
mas elas não foram encami-
nhadas à reportagem.

Em Marechal Cândido Ron-
don os imbróglios vieram da
gestão passada, ainda no ano
de 2012, mas que as medidas
necessárias estão sendo toma-
das para a regularização e diz
respeito à prestação de contas.

Em Céu azul a informação
da contabilidade é que o pro-
blema já está resolvido. Ele
havia sido identificado numa
operação de crédito de 2016,
também na gestão passada,
mas todos os documentos já
estão regularizados e a certi-
dão liberatória já estava dis-
ponível nesta semana.

Em Ibema a informação
prestada pela assessoria de
imprensa do Paço é que não
há pendências e o que pode ter
ocorrido é um problema pon-
tual com uma multa no valor
de R$ 16 que deixou de ser
paga também no ano passado.

Em Iracema do Oeste o pro-
blema foi técnico, mas o Mu-
nicípio afirmou que a conta-
bilidade está em dia e que a
certidão estava ativa até pou-
cas semanas, mas que traba-
lha para a nova regularização.

Entre os municípios da re-
gião que estão com as maio-
res pendências estão as cida-
des de Ramilândia e Foz do
Iguaçu. Em Ramilândia o se-
cretário de Administração e
Finanças, José Stahl, foi en-
fático em dizer que esta é uma
“herança de administrações
anteriores”. “Aqui não pode-
mos dizer que existe um úni-
co fator, são inúmeros fato-
res que limitam o acesso à
certidão liberatória estadual.
Em abril e maio ela até esta-
va ativa, mas a perdemos no-
vamente e isso dificulta o tra-
balho de toda a administra-
ção”, reforça.

Em Foz do Iguaçu o proble-
ma é ainda maior. Como a atu-
al administração assumiu em
maio, após inúmeros percalços
com a cassação do ex-prefeito
Reni Pereira, os problemas iden-
tificados neste momento ainda
estão relacionados à gestão pas-
sada. A Secretaria de Comuni-
cação afirmou que as demandas,
quase que de forma unânime,
estão relacionadas à falta de
prestação de contas principal-
mente de obras públicas na área
da educação onde teriam sido
identificadas, durante a Opera-
ção Pecúlio, as principais frau-
des com desvio de dinheiro pú-
blico. Estas obras, por sinal,
estão paradas desde então. O
Município também está sem a
certidão liberatória federal, mas
a administração trabalha, para
em médio prazo, sanar os pro-
blemas naquilo que descreve
como “algo delicado de ser fei-
to, mas não impossível”. A ex-
pectativa por lá é que tudo este-
ja resolvido em dois ou três me-
ses. O Paço elaborou uma for-
ça-tarefa articulada pela Secre-
taria de Finanças.

JULIET MANFRIN

MUDANÇA NO ORGANOGRAMA
Também na lista das que estão sem certidão liberatória, está o município de Santa Tereza
do Oeste. Segundo a Secretaria da Administração, o problema está associado a um pedido
feito pelo Tribunal de Contas, mas não atendido por gestores passados. Como algumas
secretarias municipais apareciam sem servidores vinculados a elas, a administração muni-
cipal precisou refazer seu organograma e. Segundo a prefeitura, a votação do novo organo-
grama ocorreu na Câmara Municipal de Vereadores na semana passada, foi aprovado e
publicada em diário oficial e em poucos dias tudo deve estar regularizado no TCE.
Em Lindoeste o Município estava trabalhando para concluir os detalhamentos da prestação
de contas do ano passado. Agora, com a finalização deste trabalho, a contabilidade deverá
fazer a prestação de contas deste ano para ter novo acesso ao documento. Em Vera Cruz do
Oeste a informação é que a administração municipal nem estava sabendo que estava sem
a certidão liberatória, mas que iria apurar o que houve.
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Cooperjovem
A Secretaria de Educação de São Miguel do Iguaçu, em par-
ceria com a cooperativa de crédito Sicoob, realizam pelo ter-
ceiro ano consecutivo o programa Cooperjovem nas Escolas.
A instrutora do programa, Maria Inês Bento, avaliou e acom-
panhou os projetos desenvolvidos em sete escolas munici-

pais de São Miguel.

Questionário
Para avaliar a percepção sobre os atendimentos realizados
na Clínica-Escola de Nutrição da Universidade Federal da

Fronteira Sul – Campus Realeza, os pacientes foram convi-
dados a responder um questionário de avaliação. O resul-
tado aponta que 91% dos pacientes avaliaram como ótimo
e 9% consideraram bom o atendimento. O serviço é pres-
tado pelos acadêmicos do curso de Nutrição que realizam
estágio curricular supervisionado e demais estudantes in-

seridos em projetos de extensão.

Ministro no oeste
O ministro de Meio Ambi-
ente, José Sarney Filho, e
o presidente da Agência
Nacional das Águas, Vicen-
te Andreu Guillo, cumprem
extensa agenda em Foz do
Iguaçu, Toledo, São José
das Palmeiras, Marechal
Cândido Rondon e Santa
Helena. O objetivo é co-
nhecer os programas soci-
oambientais desenvolvidos
por Itaipu, assinar um
acordo de cooperação téc-
nica com a usina e lançar
o caderno “Fontes de Fi-
nanciamento para Educa-
ção Ambiental”.

Refugiada
A estudante de Arquitetura e
Urbanismo, Lusia Luxsa, pri-
meira estudante refugiada
síria a ingressar na Universi-
dade Federal do Paraná, for-
mou-se na noite de ontem,
no Teatro da Reitoria. O in-
gresso de Lusia na UFPR,
em 2014, motivou o Conse-
lho de Ensino, Pesquisa e
Extensão (Cepe) e o Conse-
lho Universitário (COUN) da
instituição a formular a se-
gunda resolução brasileira
específica para o acolhimen-
to desse grupo de alunos
no País — a primeira resolu-
ção foi da Universidade Fe-
deral do Rio de Janeiro.

Chope por ração
Neste sábado, a cervejaria
paranaense Way Beer vai

promover a segunda edição
do Saturday Way especial
Mês do Cachorro Louco de
Feliz. Serão realizadas diver-
sas ações especiais, em par-
ceria com a Prefeitura de Pi-
nhais (cidade da Região Me-
tropolitana de Curitiba), que
auxilia diversas ONGs do mu-
nicípio, para incentivar a doa-
ção de ração e a adoção de
cães. No ano de 2016, o
evento arrecadou mais de
uma tonelada de ração.

Oratória
A Escola do Trabalho João
Manoel Scheffer, de São Mi-
guel do Iguaçu, iniciou o cur-
so de Oratória Comunicação
Eficaz. Ao total, 15 pessoas
estarão par ticipando das au-
las durante quatro quar tas-
feiras. O curso é oferecido
por meio da Secretaria de In-
dústria, Comércio e Serviços
e Senai. As aulas são minis-
tradas na escola no período
noturno.

Música
Música e diversão marcaram
a aber tura das apresenta-
ções do 15º Festival de Mú-
sica Estudantil – Femesti. As
apresentações foram dividi-
das em duas categorias, mi-
rim e infantil. Dezenove vo-
zes encantaram os jurados,
membros da comunidade es-
colar e principalmente os
pais. A cada apresentação
dos pequenos, um clique e
muita emoção.
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Por Adilson Borges

A primeira etapa da construção do Blue
Park da Mabu Hotéis e Resorts começou
neste mês e deve estar concluída até a
temporada de verão 2017/2018. O inves-
timento do grupo terá 62 mil m² e será
construído sobre a maior fonte de águas
termais do mundo, o Aquífero Guarani.
Entre as atrações do parque está a praia
de ondas termais, uma das três maiores
do mundo, com 11 mil m² de faixa de
areia. As obras no local serão as primei-
ras a ocorrer dentro do plano de cons-
trução do Blue Park, que inclui ainda o
My Mabu, empreendimento de proprie-
dade compartilhada.

Clássicos do
rock no Catuaí

Palladium
Devido ao sucesso de pú-

blico, o Shopping Catuaí
Palladium apresenta neste
sábado (19) um espetáculo
que inclui um repertório com
clássicos do cinema. O con-
certo “Clássicos do Rock e
Cinema” é uma imersão da
Orquestra Cordas do Paraná
e do Quarteto Iguaçu ao uni-
verso do rock n’roll e da sé-
tima arte, com patrocínio
cultural da Itaipu Binacio-
nal. O show gratuito será às
18h no empreendimento lo-
calizado na Avenida das Ca-
taratas, em Foz do Iguaçu.

Concurso Fotográfico Wikiparques 2017
Estão abertas as inscrições para o Concurso Fotográfico

Wikiparques 2017. Até 3 de setembro, fotógrafos profissio-
nais e amadores que enviarem seus “cliques” de áreas pro-
tegidas brasileiras - como parques, unidades de conserva-
ção e corredores ecológicos - estarão disputando um prêmio
exclusivo. Para concorrer, os registros devem ser inscritos
no site do WikiParques. O fotógrafo vencedor receberá como
prêmio um livro sobre meio ambiente e terá suas fotos di-
vulgadas com destaque no blog e nas mídias sociais do Wi-
kiparques. Mais informações sobre o Concurso neste link:
https://goo.gl/LvuJH7.

Agosto costuma ser espe-
cial para o turismo em Foz
do Iguaçu. O calendário do
Iguassu Convention & Visi-
tors Bureau indica que os
congressos e as conferênci-
as que serão realizados nes-
te mês pretendem reunir cer-
ca de 5,5 mil participantes.
Os cinco eventos previstos
foram trazidos para a cidade
com auxílio da entidade e três
deles foram captados pelo

O Sul é meu estado
Em breve será lançado um
comercial de TV mostrando
os mais importantes desti-
nos turísticos dos três esta-
dos do Sul do Brasil.
Pelo Rio Grande do Sul o
destaque é a Serra Gaúcha,
mais precisamente Grama-
do e Canela. Por Santa Ca-
tarina, o mais forte será
as praias, com a capital Flo-
rianópolis, e a tradição ale-
mã de algumas cidades do
Estado. Já no Paraná,
Foz do Iguaçu entra em cena
com as Cataratas e a
capital Curitiba fazem
parte do teaser criado pelo
Ministério do Turismo.

Iguassu CVB. É o caso do
Congresso Safepork 2017,
que será realizado de 21 a
24 de agosto; e da Confe-
rência Mundial da Socieda-
de para a Restauração Eco-
lógica, que pretende reunir
1.500 pessoas no Recanto
Resort & Convention, a
partir do dia 27. Foz tam-
bém será sede do 19º Con-
gresso Brasileiro de Enge-
nharia de Avaliações e Pe-
rícia. O evento irá ocupar
seis salas do Mabu Ther-
mas Resort entre os dias 21
e 25 deste mês e deve atra-
ir aproximadamente 600
pessoas.

Rede Mabu inicia
construção do Blue Park
Rede Mabu inicia
construção do Blue Park

O Blue Park da Rede Mabu será
construído na Avenida das Cataratas

Agosto tem agenda movimentada
de eventos em Foz do Iguaçu

A estrutura completa
contribui muito para a escolha
de Foz do Iguaçu

LEONARDO LEITE

Show com a participação de 22
músicos será na praça de
alimentação do shopping
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Carro recuperado
Policiais do BPFron recuperaram na quarta-feira,
em Guaíra, um veículo roubado. O veículo, uma
caminhonete S-10 branca, estava dentro de um

lava car. Eles encontraram a caminhonete duran-
te patrulhamento. Segundo funcionários, o res-

ponsável iria retirá-lo no dia seguinte.

Roubo na BR-277
Um Fiat Doblo, de Campina Grande do Sul, foi roubado na noite

de quarta-feira, na BR-277, em Medianeira. Segundo as víti-
mas, eles retornavam de Foz do Iguaçu quando seis criminosos
armados, em uma Blazer preta, renderam a família. Dois obri-
garam o motorista a dirigir até uma estrada rural e roubaram

celulares, joias, cheques e R$ 3.500 em dinheiro.

BPFRON

Assis Chateaubriand -
Quase 100 policiais civis das
subdivisões de Toledo e Casca-
vel realizaram ontem, em As-
sis Chateaubriand, a Operação
Amputabo, que visa desarticu-
lar uma quadrilha de tráfico de
drogas e armas na região.

As investigações, a cargo da
20ª SDP (Subdivisão Policial)
de Toledo, começaram há cer-
ca de quatro meses nas cidades
de Assis e também Jesuítas.

Operação Amputabo

Polícia Civil prende 12
em Assis Chateaubriand
Quadrilha usava
produtos do roubo
para comprar
entorpecentes e
depois traficá-los

Assalto em Assis
Bandidos armados realiza-
ram um assalto na tarde de
ontem a uma cooperativa de
crédito no Distrito de Bragan-
tina, em Assis Chateaubri-
and. Segundo testemunhas,
eles fizeram os clientes re-
féns e fugiram em um Meri-
va, roubado de um cliente. A
Polícia Militar de toda a re-
gião fizeram buscas na re-
gião e barreiras para locali-
zar os suspeitos.

Morte na região
Morreu no Hospital Bom Je-
sus, em Toledo, o motoci-
clista Jandir Voese, de 47
anos. Ele conduzia uma mo-
tocicleta com placas de
Nova Santa Rosa, a qual ba-
teu em um caminhão na ro-
dovia que liga Nova Santa
Rosa a Maripá. Com feri-
mentos graves, Jandir foi so-
corrido por equipes do Corpo
de Bombeiros e do Samu de
Palotina, levado para atendi-
mento médico em Palotina e
transferido.

Concurso da PM
A Polícia Militar do Paraná
está com as inscrições
abertas para o Curso de
Formação de Oficiais da
PM. Estão sendo ofertadas
dez vagas e a inscrição
pode ser feita até as 23h
do dia 14 de setembro,
pelo Núcleo de Concursos
da Universidade Federal do
Paraná. Para participar do
concurso, os candidatos de-
vem ler atentamente o edi-
tal e obedecerem aos pré-
requisitos básicos. Após
aberta, a inscrição deve ser
feita pela Internet, mediante
o preenchimento do formu-
lário de inscrição, e será
consolidada após o paga-
mento da taxa de inscrição
ou após a homologação da
isenção dessa taxa.

Confronto
em Curitiba
Dois homens morreram e
nove foram presos pela Polí-
cia Militar ontem, em Curiti-
ba, em uma operação de-
sencadeada após a morte
do soldado Eduardo Lucas
Verbinski, de 29 anos, em
São José dos Pinhais. Se-
gundo a PM, dois irmãos,
que eram moradores no
Condomínio Serra do Mar,
morreram no confronto, de-
pois que informações chega-
ram aos policiais de que os
autores estavam escondidos
em uma casa na Rua Miguel
Jareck. Os policiais deram
voz de abordagem e foram
recebidos a tiros pelos sus-
peitos. Armas e coletes à
prova de balas teriam sido
apreendidos na região.

Além das equipes da região, um
helicóptero da Polícia Civil deu
apoio no cumprimento de nove
mandados de prisão e 17 de
busca e apreensão.

Ao todo, 12 pessoas foram
presas pelo crime de tráfico de
drogas e encaminhadas à 48ª
DRP (Delegacia Regional de
Polícia) em Assis Chateaubri-
and. Drogas, armas e muni-
ções, além de carros e motoci-
cletas usados pelos criminosos,
foram apreendidos pela polícia.

Segundo a Polícia Civil, o
nome Amputado foi motivado
porque a quadrilha possuía a
falsa sensação de comando de
um bairro da cidade. Além dis-
so, a facção era responsável
por diversos roubos em cida-
des da região. O produto dos

Doze pessoas foram presas em flagrante pelo crime do tráfico de
drogas

LEO SILVA

Drogas, armas, munições e veículos foram apreendidos na ação

LEO SILVA

roubos, em sua maioria veí-
culos, eram revendido pelos
criminosos para a compra de
entorpecentes no Paraguai.

Além do crime de roubo e de

tráfico de drogas, a Polícia Ci-
vil ainda investiga se a quadri-
lha é responsável por um ho-
micídio registrado no início do
ano, em Assis Chateaubriand.

RF apreende comboio de contrabando

Mercadoria contrabandeadas está avaliada em cerca de R$ 400 mil

Foz do Iguaçu - Um comboio
formado por quatro ônibus car-
regados por mercadorias con-
trabandeadas do Paraguai foi
apreendido em uma operação
conjunta na quarta-feira pela
Receita Federal e pela PRF (Po-
lícia Rodoviária Federal) em
Santa Terezinha de Itaipu.

Os quatro ônibus estavam
organizados em comboio e
partiam de Foz do Iguaçu com
destino a São Paulo. O primei-
ro veículo, ao perceber que
seria abordado pelas equipes
da Receita Federal e da PRF,
recuou, tentando fazer um
retorno proibido com a inten-
ção de voltar para a cidade de
Foz do Iguaçu, porém foi in-
terceptado pelos servidores
não logrando êxito em seu in-
tento. Em seguida, os servi-
dores realizaram a abordagem
e a apreensão dos outros três
ônibus que pertenciam ao
comboio. Todos os veículos
foram lacrados e encaminha-
dos para a Delegacia da Re-
ceita em Foz para contagem e

RECEITA FEDERAL

valoração das mercadorias.
Na sede da Receita em Foz

foi iniciada a verificação das
mercadorias carregadas nos
ônibus durante a qual foi en-
contrada grande quantidade de
mercadorias contrabandeadas
do Paraguai. Detalhe impor-
tante é que as mercadorias es-
tavam organizadas por tipo de
produto revelando que o com-
boio não se tratava de ônibus
com turistas, mas verdadeiros
veículos de carga com o intui-
to de transportar mercadorias
ilegais para revenda no País.
Esta forma de acondicionamen-
to de mercadorias por tipo é
comum nos casos em que ôni-
bus de turismo são utilizados,
exclusivamente, como trans-
porte de produtos contraban-
deados ou descaminhados.

A estimativa é de que os ôni-
bus estejam levando mercado-
rias de tipos variados valora-
das em mais R$ 400 mil. Os
passageiros, em pequeno nú-
mero, após verificação de seus
pertences foram liberados.
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TV
TUDO

bate-rebate

Francesinha em
Tempo de Amar

c’est fini

Canal 1
Sucesso das
novelas da

Globo há muito
tempo não é
tão grande
como agora

Uma demonstração do acerto que passou a existir nas
novelas da Globo é o bom resultado das suas produções

em cartaz.
Entre “Malhação” e “Os Dias Eram Assim”, incluindo no

meio disso as séries “Sob Pressão” e “A Fórmula”, apenas
“Pega Pega” não caiu inteiramente na graça do público e é

aquela que, de forma bem merecida, tem recebido as
maiores críticas.

No mais é difícil encontrar uma outra fase tão auspiciosa,
mesmo quando se recorre aos tempos da divisão do

departamento em núcleos, todos trabalhando sob a direção
geral de Daniel Filho.

Esta uniformidade de resultados é fruto de um trabalho
cuidadosamente planejado por Silvio de Abreu, o atual

responsável, tanto no que se refere ao que já está no ar
mas da atenção ao que ainda virá pela frente.

A fila montada em quase cinco anos, em se tratando das
próximas atrações, tem permitido aos autores e diretores
trabalharem com tempo mais que suficiente, reduzindo a

índices insignificantes as possibilidades de erro.
“Tempo de Amar”, próxima das 18 horas da Globo,

já tem todo o seu elenco participando das
gravações. Trabalhos bem acelerados.

Sabrina Petraglia, de volta às novelas, é Olímpia,
que acaba de voltar ao Brasil depois de uma

temporada em Paris.

Em cima disso
A segunda temporada de “Sob
Pressão”, marcada também pelo
excelente desempenho do seu
elenco, acaba de ser confirmada
pela Globo para o ano que vem.
Gravações de outros 12 episódi-
os, a partir dos primeiros dias de
janeiro.
 
Globo em campo
 Ausente nos encontros contra Ar-
gentina e Austrália em junho pas-
sado, já se dá como certa a pre-
sença da Globo na transmissão
de Brasil e Costa Rica, outro amis-
toso, dia 5 de setembro, uma ter-
ça-feira. Jogo em Brasília, a partir
das 17 horas. Por causa dele,
“Malhação” e “Novo Mundo” não
serão exibidas.
 
Silêncio
 Na Band, pouco se fala sobre a
transmissão da Copa do Mundo,
por ser um assunto restrito a sua
mais alta cúpula e também por-
que ainda não existe nenhuma
decisão sobre nada. Por enquan-
to, o que há é apenas o desejo
de fazer.
 
Apertando o cinto
Sob sério risco de não fechar a
conta no final do ano, o SBT co-
meça a colocar em prática um novo
plano para enxugar despesas pos-
síveis.
E com um desenho que, pelas li-
nhas traçadas, terá reflexos ime-
diatos na produção dos seus pro-
gramas. Acabar com o “Máquina
da Fama” foi apenas uma dessas
medidas.
 
Mas tem mais
Nesses últimos anos, mesmo
com as férias coletivas da produ-
ção, todos foram obrigados a dei-
xar programas inéditos para o pe-
ríodo. Agora, para evitar gastos, já
existe a decisão de colocar repri-
ses em janeiro e fevereiro.
 
Não tem sentido
As operadoras de TV têm que ser
mais cuidadosas em algumas das
suas decisões operacionais.
Desde o último dia 10, com a mu-
dança dos números de canais, os
assinantes de Maricá, em vez de
receber os telejornais do Rio, pas-
saram a ser obrigados à assistir
os da Inter TV, com noticiário do
litoral fluminense, que nada têm
a ver com eles. Erro feio.
 
Futuro
 Sobre o Jô Soares, a informação
é que ele continua em férias sa-
báticas na Globo, após renovação
de contrato no fim de 2016. Se
vai voltar ao ar em 2018, ainda é
uma incógnita. Porém, chama aten-
ção o fato de a emissora ter solici-
tado, mês passado, renovação
sobre o domínio da marca “O Pro-
grama do Jô”.
 
Grandeza - 1
De acordo com levantamento da
Kantar Ibope Media, entre janeiro
e julho deste ano, 47 programas
diferentes de realities shows culi-
nários foram transmitidos nas TVs
aberta e paga no Brasil. Quase
39 milhões de pessoas dedica-
ram ao menos 1 minuto a este
conteúdo nas 15 regiões metro-
politanas onde a audiência de te-
levisão é aferida regularmente. Es-
sas praças correspondem a 56%
da população que possui TV no
domicílio.
 
Grandeza – 2
Ainda sobre este estudo do Ibo-
pe, o mesmo levantamento apon-
tou que os realities culinários são
mais consumidos por mulheres e
classe A/B. Quanto a faixa etária,
a população de 25 a 49 anos foi
a que mais assistiu à esse tipo
de conteúdo.

Agora sim os trabalhos de “Poliana”,
próxima novela do SBT, vão ganhar
embalo...

... Com as contratações de Mel Lis-
boa, Dalton Vigh, Igor Rickli e Guilher-
me Boury, o elenco adulto também
começa a ser fechado.

Evaristo Costa, mesmo fora da televi-
são, continua dos mais assíduos e
atuantes nas redes sociais.

Nova novela do João Emanuel Car-
neiro, de acordo com a sinopse apro-
vada, deve seguir linha semelhante
dos seus antigos trabalhos...

... História distribuída em poucos
núcleos, movimentando apenas elen-
co indispensável...

... Aliás, o diretor Dennis Carvalho já
está completamente envolvido na

escolha desses nomes.

Lair Rennó, do “Encontro com Fátima
Bernardes”, participa nesta sexta do
programa “No Ar Com Otaviano”,
9h30, na rádio Globo.

Mais de meio milhão de pessoas
assistiram ao “Saia Justa- Especial
BH” exibido no último dia 9...

... O programa que deixou o GNT em
quarto lugar no ranking da TV paga
entre o público feminino com mais
de 35 anos durante sua exibição...

... A última edição do projeto “Saia
Justa por Aí” este ano será em Cam-
pinas, em outubro.

Uma tristeza a notícia da morte do
Paulo Silvino. Um alguém muito do
bem, que dedicou décadas da sua
vida ao bom humorismo.

Valdir Bonomi, editor chefe do “Noticidade”, de Ribeirão Preto, a respeito
de nota aqui publicada, sobre a postura do jornal em nem saber abrir espa-
ço para o outro lado, informa que de acordo com “os princípios básicos do
jornalismo, o Noticidade sempre abre espaço para ouvir todas as pessoas
citadas. O que acontece muitas vezes é que nem ao menos recebemos um
e-mail como resposta por parte de alguns assessores. Em outras ocasiões,
as respostas chegam tardiamente. Mesmo nestes casos não deixamos de

divulgar a informação em edição posterior”.  Assim seja.
 

Então é isso. Mas amanhã tem mais. Tchau!

GLOBO/ JOÃO MIGUEL JUNIOR
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PALAVRAS CRUZADAS DIRETAS

NovelasNovelasResumo de

SOLUÇÃO ANTERIOR

horóscopo

SALMO DO DIA

ÁRIES
Há possibilidade de desentendimento
com colegas de trabalho, fique de olho.
Pesquisas e investigações favorecidas.
Evite desperdiçar dinheiro. Vida famili-
ar pode influenciar o romance. Palpites:
73, 10 e 82. Cor: vermelho.

TOURO
Sua criatividade deve surpreender a
todos, tanto no trabalho quanto na vida
pessoal. Por outro lado, aumenta sua
impaciência: pegue leve! No amor,
melhor não deixar acumular mágoas
ou dúvidas. Palpites: 47, 92 e 29. Cor:
prata.

GÊMEOS
Há chances de querer buscar nova
ocupação profissional, mas sem patrão.
Se o seu sonho é esse, lute por ele
sem desistir. Vida a dois pode sofrer
com excesso de ciúme. Palpites: 12,
84 e 30. Cor: dourado.

CÂNCER
Bom dia para aprender coisas novas.
Atenção nas mensagens que seus so-
nhos podem trazer: intuição em alta.
Problemas com parcerias e uniões.
Tudo beleza na conquista, no romance
e no sexo. Palpites: 22, 94 e 04. Cor:
cinza.

LEÃO
Planeje suas finanças para evitar pro-
blemas. Suas ideias para ganhar um
extra podem ser boas, invista nelas.
Em casa e no trabalho, acabe com as
brigas. Dedique-se mais à sua paixão.
Palpites: 23, 86 e 05. Cor: amarelo.

VIRGEM
Boas iniciativas mentais: vai sentir von-
tade de aprender. Cuidado, no período
da tarde, com uma certa agressividade
da sua parte. Sair da rotina com seu
amor vai melhorar a relação! Palpites:
96, 15 e 06. Cor: rosa.

LIBRA
Bom dia para trabalhar em silêncio. Só
não pode deixar que o estresse te dei-
xe doente ou sem energias. Alguém de
posição social melhor do que a sua
pode chamar sua atenção na paquera.
Palpites: 70, 79 e 97. Cor: branco.

ESCORPIÃO
Criatividade para trabalhar e cuidar de
assuntos domésticos. À tarde, o me-
lhor a fazer vai ser conversar: não guar-
de rancor de nada. Pode ter surpresa
na vida amorosa! Palpites: 98, 17 e 44.
Cor: verde-escuro.

SAGITÁRIO
Está mais do que na hora de traçar
planos para o futuro. Vá em busca
de pessoas que possam realmente
te ajudar. Cuidado com perda de di-
nheiro. Paquera pode começar por
pura atração. Palpites: 09, 36 e 90.
Cor: vermelho.

CAPRICÓRNIO
Para melhorar de vida, invista nos
estudos e cursos. Na ânsia de con-
trolar o próprio destino, pode come-
ter exageros nas relações pessoais.
Estará mais sensível às necessida-
des do seu amor. Palpites: 55, 01 e
10. Cor: laranja.

AQUÁRIO
Colegas de trabalho podem te procu-
rar para revelar segredos: fique de
olhos abertos e boca fechada. Faci-
l idade para descobrir como ganhar
uma grana extra.  Amigos devem
ajudar na conquista. Palpites: 65, 02
e 20. Cor: creme.

PEIXES
Trabalho em equipe tem mais chan-
ces de dar certo. Ouça sua intuição.
Emoções à flor da pele. Nada de des-
perdiçar suas economias. Passeios
devem trazer momentos de prazer à
vida a dois! Palpites: 39, 03 e 48.
Cor:  azul  v ivo.

Em “Novo Mundo” Felício leva Domitila à força da casa
de Thomas, e Dom Pedro fica arrasado ao ver. Chalaça
leva Leopoldina até Dom Pedro. Matias encontra o
paradeiro de Libério, que teme ser mandado para fora
do Brasil. Greta consegue chamar a atenção de Ferdi-
nando e fica satisfeita. Bonifácio fica animado com a
possibilidade de prender Thomas, e Joaquim teme pela
segurança de Anna e Vitória. Greta diz que ficará com
o dinheiro de Wolfgang e Schultz fica desconfiado.
Thomas exige que Anna faça os serviços de dona de
casa e ela se revolta. Dom Pedro tenta seduzir Leopol-
dina. Quinzinho revela a Joaquim o esconderijo de Tho-
mas na taberna. Thomas queima o livro de Anna.

REDE GLREDE GLREDE GLREDE GLREDE GLOBOOBOOBOOBOOBO
Malhação
Mitsuko fica impressionada com
o conhecimento de Anderson no
restaurante, e Tina se alegra. Lica
convida Felipe para sair. Keyla de-
cide dar o telefone de Deco para
Roney. Tato pensa em Keyla. Mit-
suko reclama do namoro de Tina.
Das Dores tenta ajudar Tato a vol-
tar a cozinhar. Lica fica animada
com a notícia de que Bóris vai jan-
tar em sua casa. Telma avisa a
Tina que a mãe delas quer levá-las

O que a vida me roubou
Demétrio se surpreende ao ver
Carlota que exige falar com seu
marido. Renato pressiona Ezequi-
el para que lhe diga quem é o Es-
corpião. Ele responde que só reve-
lará a verdade para Demétrio quan-
do estiver à salvo no voo que o le-
vará para fora do País. Renato diz
a Ezequiel que ele não está em
situação de impor condições e que
os advogados da marinha já estão
revogando seus privilégios. Por
isso é bom que colabore antes que
seja muito tarde. Desesperado
com o sequestro da mãe, Alessan-
dro, furioso, exige que José Luiz
lhe diga onde está Pedro Medina.

No limite da paixão
Santinha diz para José Alfredo que
ambos já sofreram muito e deveri-
am se dar outra oportunidade. Mir-
na pede para Vicente que deixem
o rancor de lado e tentem ser ami-
gos. Juliana, sem saber quem é
Rebeca, a contrata como empre-
gada e comenta com ela que a fa-
mília do marido viaja muito e nem
lembra que ele existe. O médico
diz ao Rogério que Lucília morreu
envenenada com arsênico e que,
pelos antecedentes que ele teve de
altos índices de arsênico no san-
gue, tudo indica que estava sendo
envenenado por Lucília.

Carinha de anjo
Haydee está convicta que Noêmia
matou seus ex-maridos. Verônica avi-
sa para Gustavo que Noêmia confir-
mou que irá sozinha ao jantar de ne-
gócios. Gustavo diz que é melhor
Verônica e Fátima não irem ao jantar
então. Madre Superiora comunica
oficialmente para todas as irmãs que
o Padre Fábio de Melo irá visitar o
internato para conhecer o colégio e o
coral. Zeca chega em São Paulo e na
rádio Raiz FM com Rosana e Juju.
Enquanto isso, Peixoto cuida de Mi-
guel em Doce Horizonte.

O rico e Lázaro
Hurzabum e Lior correm atrás de
dois moleques que estão roubando.
Zac vai até a casa de Joana e en-
contra Malca. Fassur não encontra
resposta para dar ao sermão de
Zadoque. Daniel fala sobre o sonho
de Nabuco com os sábios hebreus.
Nebuzaradã diz não admitir que Evil
assuma o poder. Nitócris entrega a
maquiagem e uns fios de cabelo de
Shamiran para a sacerdotisa. Ra-
quel cuida de Shamiran.

RECORDRECORDRECORDRECORDRECORD

ao shopping. Mitsuko procura a
mãe de Anderson no hospital. Tato
treina com Felipe.

Pega Pega
O show de Douglas faz sucesso.
Sabine comenta com Malagueta que
sua relação com Adriano terminou.
Agnaldo fica preocupado com a in-
timação que recebe da polícia. Dul-
cina aconselha Sandra Helena a não
deixar o dinheiro lhe “subir à cabe-
ça”. Antônia avisa a Luiza que não
poderá ir ao casamento. Pedrinho
pede a Eric que faça a neta feliz e
diz que ficará de olho nele.

A força do querer
Zeca sai do beijo tumultuado, e Riti-
nha pega um botão da camisa que
ele estava usando quando foi preso.
Joyce e Eugênio voltam de viagem.
Ruy acorda abraçado a Ruyzinho.
Ritinha conta a Abel que foi encon-
trar Zeca no presídio. Dantas obriga
Bibi a ir com ele até a delegacia.
Abel fala para Nazaré, Cândida e
Mere que Ritinha esteve com Zeca.

SBTSBTSBTSBTSBT

DIVULGAÇÃO

Thomas queima
o livro de Anna

Louvai ao Senhor.
Louvai ao Senhor,
porque ele é bom,
porque a sua
misericórdia
dura para
sempre.
(Salmo 106)

*Os resumos dos capítulos são
disponibilizados pelas emissoras e
estão sujeitos a mudanças em fun-
ção da edição das novelas.
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Feira do livro
O sucesso foi tanto que

a Book Lovers continua no
Cascavel JL Shopping. A

feira, voltada para o público
infanto-juvenil, foi prorrogada
até o fim deste mês. Além

dos livros, a feira proporciona
outra atividade cultural e

lúdica: uma apresentação que
mistura teatro de animação e

poesia. Assista à peça “A
menina que cheirava livros”,

hoje, às 15h.

Tocando em frente
Embarque hoje numa viagem de cultura, riqueza e raízes com Almir Sater,

Renato Teixeira e Sérgio Reis, no Tuiuti Esporte Clube. Ingressos e
informações: mantovanipromoçoes.com.br.

Impacto Cultural
A Cufa Cascavel (Central
Única das Favelas), com
apoio da Secretaria de

Cultura, realizará de 29 de
setembro a 1º de outubro a
sétima edição do Impacto

Cultural nas imediações do
Paço das Artes. O evento de
hip hop que já é tradição em

nossa cidade.
 Conta com vasta

programação, incluindo
batalhas de rap, break dance,
grafite, competição de skate e

sarau de poesias.

12º Fermop
A Secretaria de Cultura já está

recebendo as inscrições da
Seletiva de Cascavel da 12º

Edição Fermop (Festival
Regional dos Municípios do
Oeste do Paraná) para as
categorias gospel, popular,

sertanejo e kids. As
inscrições deverão ser
realizadas até 12 de

setembro. O regulamento e
as inscrições estão

disponíveis
no cascavel.pr.gov.br/
secretarias/cultura/.

Nossos parabéns!
Rafael Liotto, Adelir Kempfer,
Lucas Turozzi, Sérgio Terres,
Inês Oliveira, Alfredo Damian,
Mariana Flores, Claucir
Estêvão Peruzzo, Sandra
Lopes, Hudson Rocha, Gian
Carlos Pereira Gregório e
Rafaela Oltramari.

Terceiro
especialista

O Escute o Especialista
do Ano traz dia 30

palestra sobre
Marketing Boca a Boca,

com Cristiano
Machado. Ela ocorrerá

às 7h30, na
associação comercial.

Inscrições pelo telefone
(45) 3321-1425.

PALAVRAS
Compartilhe, diz agosto. Agasalhos,

sopas quentinhas, cafés com
chocolate, abraços mais apertados -

eles também aquecem a alma e
aninham o corpo. Distribua mais

afetos, porque inverno é acolhimento,
é tempo de preparar setembro. E, de

setembro, todos sabemos o que
esperar. Esperamos a arrebentação

das cores, que com seus mais
variados nomes

vêm em forma de flores.

HOJE
Somente quem

caminha sabe o
valor, o

tamanho, a
conquista, de
que é feita a

história de cada
único passo.

EVELINEEVELINEEVELINEEVELINEEVELINE
SOFIASOFIASOFIASOFIASOFIA
THOMAS,THOMAS,THOMAS,THOMAS,THOMAS,
simplesmente
porque hoje é
sexta-feira! Ela
faz um editorial
de fotografia de
joias para o
cliente Victoria
Life, lindamente
captadas por
Bruno Mafra

Animação é com eles... a primeira-dama Edna e o prefeito Elio
Bruning, de Três Barras do Paraná

Neimar Cezar e Carlos Gonçalves, no lançamento LifeColors Todeschine

R. VIEIRA

Com a amiga Katia Zanotto, Lucas Turozzi recebe
cumprimentos hoje por mais um ano de vida

DIVULGAÇÃO
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O Paraná Crianças
aprendem
rotina de

gente
grande

Unioeste
comemora
45 anos do
campus de
Cascavel

C8C7

Centopeia vira uma
atividade divertida e lúdica

DIVULGAÇÃO

C6PÁGINA
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Palestrantes deram dicas sobre desenvolvimento e mercado de trabalhoUNIVEL

Experiência e conhecimento
marcam a Expotec 2017

Durante a programação do
evento, que ocorreu de 9 a 12
deste mês, os acadêmicos dos
cursos de Tecnologias (Recur-
sos Humanos, Processos Ge-
renciais, Logística, Gestão Fi-
nanceira, Gestão Comercial e
Gastronomia), participaram de
palestras e minicursos.

Na abertura, houve apre-
sentação da Banda da 15ª
Brigada de Infantaria Meca-
nizada. Na sequência, o pa-
les t rante David Menezes
abordou o tema “Gestão Em-
presarial: Desafios e Fatores
Críticos de Sucesso”.

Menezes alertou para a
importância de ultrapassar
barreiras. Segundo ele, um
curso de graduação é impor-
tante, mas não é mais um di-
visor de águas, a pós-gradu-
ação é que vai dar mais em-

pregabilidade. “É preciso ir
além, a concorrência exige,
só os mais qualificados se
destacam no mercado de tra-
balho”, ressalta.

Na segunda noite houve a
palestra sobre “Como Cons-
truir a sua Raridade Profissi-
onal”. O palestrante Rafael
Medeiros Filho deu dicas de
como trabalhar com entusias-
mo para ter crescimento pro-
fissional. “Comportar-se como
os grandes profissionais se
comportam e procurar pesso-
as para seguir bons exem-
plos é o caminho”, aponta.

Fez ainda um alerta de que
em tempos modernos existe
muito de tudo. O estudante pre-
cisa sair da multidão, para
isso, é preciso ser perito na
área de atuação: “Faça sem-
pre mais do que você é pago

para fazer, quando você faz
além, você sai da multidão”.

“Uma Palestra Diferente,
com um Toque Mágico” foi o
tema da palestra de encer-
ramen to  com Dalmi r
Sant’Anna. Ele mostrou que
para que a mágica aconte-
ça é preciso comprometimen-
to, ter desejo de acertar, e,
claro, fazer o que gosta.
“Quando você faz o que
ama, libera energia, produz
motivação e comprometimen-
to com o desejo de acertar”.

Para o acadêmico de Ges-
tão Comercial Fabrício Ribei-
ro, o evento trouxe interação
entre professores, palestran-
tes e acadêmicos. “Desperta
interesse de ideias novas com
ganho no conhecimento”.

Antes das palestras, os mini-
cursos agitaram os corredores

da Univel com os temas sobre
“A Magia do Atendimento Dis-
ney”, “Resiliência, Marketing
Pessoal para as Redes Soci-
ais”, “Utilizando o Google
como Ferramenta de Vendas”,
“Promoção de Vendas”, “3
Passos para Começar a Inves-
tir no Mercado Financeiro”,
“Comércio Internacional e a
Balança de Pagamentos”,
“Avaliação de Investimento” e
“Inteligência Emocional” .

De acordo com o responsá-
vel pela Expotec e também co-
ordenador dos cursos de Tec-
nologia em Gestão Financei-
ra, Tecnologia em Processos
Gerenciais, e, Tecnologia em
Logística, Osvaldo Mesquita
Júnior, a experiência teórica,
e, de mercado, apresentadas,
colaboraram para que o alu-
no entenda onde vai aplicar

o conhecimento dentro da car-
reira, para que tenha assim,
vantagem competitiva. “Tra-
balhamos temas importantes
para a carreira, cooperação,
trabalho em equipe e plane-
jamento de carreira”.

Segundo a diretora do Sire-
com-PR (Sindicato dos Re-
presentantes Comerciais do
Paraná) ,  Terez inha Wol l -
mann, o aproveitamento é
vá l ido,  quando você faz
algo com a informação em
benefício próprio: “Cabe ao
aluno aproveitar, peneirar e
sugar o máximo de cresci-
mento para evoluir”.

Além do conhecimento, teve ain-
da as delícias da turma de Gas-
tronomia com Yaksoba e Banoffee
Piee e o encerramento ficou por
conta de um saboroso almoço no
CTG Estância Colorada.
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A DISTÂNCIA A transmissão foi feita diretamente do estúdio da TV FAG, em Cascavel

Centro FAG transmite
1ª aula ao vivo de Eadi

Mais uma iniciativa histórica
marca a trajetória de ensino do
Centro Universitário FAG: A
EAD (Educação a Distância)
transmitiu sua primeira aula ao
vivo. A transmissão foi feita di-
retamente do estúdio da TV
FAG, no campus de Cascavel,
para os polos de Toledo e do
estado de Rondônia.

O Centro Universitário FAG
tem uma grande preocupação
com a qualidade do ensino, e
na educação a distância isso
não é diferente. "Procuramos
ofertar aos nossos alunos a
melhor experiência possível,
utilizando um ambiente virtual
de aprendizagem funcional e
amigável e um conjunto de
materiais de alto padrão", con-
firma o coordenador do NEAD,
Cleber Fagundes Ramos.

Cleber explica como são as
aulas ao vivo. "É um importan-
te componente desse conjunto,
proporcionando a interativida-
de entre professores e alunos
de forma dinâmica e flexível,
uma vez que podem ser aces-
sadas de qualquer lugar. Os
alunos contam ainda com a

Missão Educacional da ABEA
conta com a participação de

docentes do CAUFAG
Docentes do CAUFAG (Cur-

so de Arquitetura e Urbanis-
mo da FAG) realizarão, en-
tre os dias 28 de agosto e
10 de setembro, uma viagem
de estudos nas cidades de
Hong Kong e Macau na Chi-
na e Seoul na Coréia do Sul.
A atividade faz parte da Mis-
são Educacional da ABEA
(Associação Brasileira de En-
sino de Arquitetura e Urba-
nismo). Essa é segunda vez
que a ABEA realiza uma vi-
agem de estudos. Em abril
do ano passado, a viagem
foi para a Finlândia.

O convite à coordenadora
do curso de Arquitetura e Ur-
banismo, Solange Smolarek
Dias e à professora, Luiza Sca-
pinello Broch, surgiu após So-
lange participar de uma reu-
nião do CAU em Brasília, no
início do ano. "A expectativa
é imensa, tanto pela oportu-

nidade de discussões interna-
cionais da Arquitetura e Ur-
banismo, pelo conhecimento
sociocultural dos locais visita-
dos (não conhecemos nenhum
deles), quanto por poder com-
partilhar, no retorno, as vivên-
cias com alunos, professores
e colegas arquitetos e urba-
nistas", descreve Solange.

A viagem conta com visitas
técnicas acompanhadas por
professores e arquitetos lo-
cais, falando em português.
A escala intermediária será
em Dubai. O embarque está
marcado para o dia 28/08
com retorno em 11/09. “O
CAUFAG tem tradição na
participação em viagens de
estudos. Entre tantas já reali-
zadas, ocorreram viagens
nacionais e internacionais.
Parceria feita com o Núcleo
de Relações Internacionais –
NRIFAG”, explica Solange.

Luiza e Solange embarcam no dia 28 de agosto

Em Colégio Estadual, alunos de Fotografia
ensinam como melhorar fotos de celular

Os acadêmicos do curso
de Fotografia do Centro Uni-
versitário FAG ministraram
uma oficina de fotografia
para estudantes e professo-
res do Colégio Padre Car-
melo em Cascavel. A ofici-
na  fo i  d i rec ionada para
melhorar as fotos feitas em
celular. Dicas sobre compo-
sição, enquadramento al -
guns dos temas abordados
pelos acadêmicos.

Mais oficinas como esta se-
rão oferecidas ao longo do
semestre em diversas Escolas.
Interessados podem entrar
em contato com a coordena-
ção do curso através do e-
mail: fotografia@fag.edu.br.

possibilidade de rever essas
aulas a qualquer momento,
pois as mesmas são gravadas
e disponibilizadas no ambien-
te. Sem dúvida, nosso modelo
de EAD favorece muito o pro-
cesso de ensino e aprendiza-
gem", informa.

Luiz Sonda, diretor da TV
FAG, relata a preocupação
sua e da equipe em realizar
um bom trabalho. "A nossa

preocupação é que a transmis-
são chegue até os alunos com
boa qualidade de áudio e ví-
deo, para ele possa receber o
conteúdo sem problemas e
aproveitar da melhor forma
todo o conhecimento que o
ensino a distância pode pro-
porcionar. Por isso, usamos três
câmeras no estúdio, um feito
inédito em transmissões de au-
las ao vivo", conta.

Professores também participaram da atividade

Estrutura da
TV FAG foi
utilizada
para a
transmissão

 A equipe
comemorou
o sucesso
obtido ao
final da aula
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Viagem amplia repertório cultural e técnico, conhecendo os vários estilos arquitetônicos

Cursos visitam o Rio de Janeiro
Projeto anual da Universidade

Paranaense – Unipar, Unidade de
Cascavel, as viagens do curso de
Arquitetura e Urbanismo acontecem
desde 2004, incluindo mais recen-
temente o curso de Engenharia Ci-
vil. Neste semestre, estudantes e
professores conheceram o Rio de
Janeiro, Paraty e Angra dos Reis.

O roteiro contemplou lugares
importantes da capital carioca: Sí-
tio Roberto Burle Marx, Cidade
das Artes, Museu do Amanhã,
AquaRio, Confeitaria Colombo,
Centro Histórico Rio, arquitetura ne-
oclássica, art nouveau, art deco,
Teatro Municipal do Rio (Arquite-
tura eclética), Arcos da Lapa, Es-
cadaria Selarón, Cristo Redentor
e Pão de Açúcar. E, ainda, visita
ao Centro Histórico de Paraty e
Usina Angra III.

A coordenadora do curso de
Arquitetura, professora Deborah de
Camargo Paciornik, acompanhou
os estudantes, assim como o pro-
fessor Pablo Lazarini e a laborato-
rista Maria Ribeiro. A coordenado-
ra explica que a viagem foi pro-
gramada com o intuito de oferecer
aos acadêmicos repertório cultural
e técnico, a partir de visitas técni-
cas guiadas e passeios culturais.

“Os locais foram escolhidos por
exemplificarem os conteúdos teó-
ricos ministrados anteriormente em
sala de aula, onde aprenderam
a respeito dos estilos arquitetôni-
cos, possibilitando, com a viagem,
vivenciar, tocar e conhecer esses
lugares pessoalmente”, observa.

O aprimoramento de conheci-
mentos foi a tópica principal. Na
Confeitaria Colombo - a primeira
confeitaria da América do Sul, se-
gundo a docente, foi uma viagem
histórica, tendo em vista que a mes-
ma está conservada, como na épo-
ca de sua inauguração, no final do
século XIX, em seu estilo art nouveau,
da Belle Époque do Rio de Janeiro.

Outro ponto de destaque foi a
visita à Usina Nuclear de Angra
III. Os alunos puderam aprender
sobre a importância da usina para
o abastecimento energético do
país e o seu funcionamento. Já no
Sítio Roberto Burle Marx, os estu-
dantes tiveram uma aula de pai-
sagismo na casa do mais renoma-
do paisagista do país. Entre seus
jardins e obras de arte, tiveram
uma experiência única sobre o pai-
sagismo moderno brasileiro.

Na Cidade das Artes/RJ, a
aula foi sobre projeto arquitetôni-
co, incluindo acústica, arquitetura
de interiores, conforto térmico e
lumínico, já que se trata de uma
obra projetada pelo renomado
arquiteto contemporâneo Christian
Portzamparc, em arquitetura des-
construtivista.

O projeto de viagens é reco-
nhecido como um dos diferenciais
dos cursos da Unipar. No ano pas-
sado, as visitas contemplaram es-
critórios renomados de São Paulo
e a relevante arquitetura do Uru-
guai, e ano que vem a proposta
é uma viagem nacional, com lo-
cal ainda a ser definido, e outra
para Europa.

Grupo aprecia vista do Pão de Açúcar

Confeitaria Colombo - a primeira confeitaria da
América do Sul

Cristo Redentor: Um dos pontos turísticos mais
visitados no mundo

Usina Nuclear Angra III gera milhões de megawatts-hora por ano

Na Escadaria Selarón, grupo curte passeio
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Tapete vermelho para alunos e profissionais do Colégio Padre CarmeloDIA DO ESTUDANTE

Homenagens são práticas diárias
Nada melhor que festejar o

Dia do Estudante cientes do
compromisso com o aprendiza-
do, comemorando a evolução
do saber construído passo a
passo, em cada atividade es-
colar. Assim foi a passagem
dessa data especial em 2017
para toda equipe de profissio-
nais e alunos do Colégio Esta-
dual Padre Carmelo Perrone,
em Cascavel, que integram
essa importante caminhada.

Se o tapete vermelho serve
para receber pessoas que go-
zam de algum tipo de prestí-
gio, um corpo docente compro-

metido e discentes que buscam
ampliar seu repertório cultural
a partir de percursos educati-
vos válidos para terem a esco-
la como indispensável no pre-
paro para a conquista do su-
cesso em suas vidas merecem
reconhecimento!

E são muitos os projetos desen-
volvidos nesse colégio, em todas
as disciplinas. O conhecimento
é priorizado em metodologias
diversificadas, que incluem prá-
ticas construídas com intensa par-
ticipação e criatividade.

Somente para citar algumas,
no decorrer do mês de abril, en-

quanto estudantes dos 6° anos
aprendiam a replicar fósseis nas
aulas de História, em Língua In-
glesa jogos teatrais estimulavam
a prática da oralidade. Essas
aulas diferentes evidenciam for-
mas encontradas para estimular
o saber e trazer sabor de vida
às dinâmicas de sala de aula.

No dia 11 de agosto, Dia do
Estudante, além de várias ati-
vidades realizadas (torneio de
tênis de mesa, voleibol, skate,
correio do amor, música, dan-
ça, oficina de fotografia, ses-
são de cinema no shopping com
acompanhamento da Cettrans,

gincana organizada pelo pro-
fessor Romildo, de Educação
Física, com premiação do 1º ao
5º lugar e lanche especial), o
estabelecimento de ensino ser-
viu de palco para uma apre-
sentação teatral sobre Dengue
com integrantes do projeto edu-
cativo e artístico Ecoviver, do
Grupo EcoRodovias, fundamen-
tado pela Lei Rouanet do Mi-
nistério da Cultura.

Como valorização e incenti-
vo à dedicação aos estudos,
alunos que se destacaram no
primeiro trimestre do ano letivo
foram homenageados pela di-

reção e equipe pedagógica.
Às 19h30, foram recepciona-
dos no auditório do colégio com
um lindo cerimonial e entrega
de certificados. Aos familiares
que se fizeram presentes foi
enaltecida sua importância no
acompanhamento das ativida-
des escolares para maior de-
senvolvimento cognitivo e huma-
nizador nas relações sociais.
Uma citação de Michael J. Fox
foi utilizada para reforçar a
relevância dos pais e/ou res-
ponsáveis na vida dos estudan-
tes: “Família não é uma coisa
importante. É tudo”.

Réplica de fóssil
A professora de História, Valesca Fôlha de Souza, para de-

senvolver o conteúdo pré-história brasileira e do Paraná, fazen-
do com que os alunos compreendessem o processo de transfor-
mação dos vestígios deixados pelos homens pré-históricos em
fósseis, propôs a atividade da construção de um fóssil, que
logo foi colocada em prática. Assim, na quarta-feira, 12 de
abril, os estudantes dos 6° anos D e E colocaram a mão na
massa e construíram a réplica de um fóssil. A professora levou-
os ao laboratório de ciências, onde equipados com os materi-
ais necessários (pote plástico, folhas ou ossos de frango), e uti-
lizando uma massa preparada com gesso e água, moldaram
objetos para construção do fóssil. Foi uma experiência válida e
emocionante que envolveu toda a turma.

Encuentros casuales
“Encuentros casuales” era o

tema desenvolvido nas aulas de
Espanhol, do Celem, pela profes-
sora Luciana Mendes. Segundo
ela, os jogos teatrais incentivaram
o uso da oralidade na língua es-
panhola. “Foi uma aula muito en-
riquecedora. Pois, além de desen-
volverem a conversação, a ativi-
dade de teatro estimulou a criati-
vidade e despertou o interesse dos
jovens em participar mais das au-
las”, disse.

Terceiro desafio
No mês de maio, o professor Edson Gavazoni, da disciplina

de História, lançou o 3º desafio do projeto “História e Memória:
uma viagem à Pré-história” também a alunos dos 6º anos. Nesta
etapa, pesquisaram sobre receitas culturais de inspiração afro,
indígena ou regional, a confecção de objetos de argila com
base nos modelos da pré-história e também sobre a arte rupes-
tre. De acordo com o professor, a pesquisa serviu de base para
o conhecimento das técnicas utilizadas na época, bem como
forneceu dados e informações para o entendimento do desen-
volvimento cultural desse período. Como resultado, os alunos
confeccionaram objetos de argila (vasos), preparara receitas (pé
de moleque, bolo de milho e tapioca) e reproduziram de uma
arte rupestre. Em contrapartida, foram desenvolvidas outras com-
petências, como reflexão, pensamento crítico, artístico e desen-
volvimento pessoal durante as exposições dos trabalhos.

Corrupção
e você

No mesmo período, o gru-
po de extensão do curso de

Direito, da Univel, ministrou a
palestra “A Corrupção e

Você” aos cursos técnicos de
Administração e Informática
Integrado. A iniciativa foi da
professora Lidiane Silvestre,
da disciplina de Filosofia.

Um pouco de paz a quem luta diariamente
No dia 18 de julho, mesmo em período de férias e frio intenso, os 3º anos do Ensino Médio,

acompanhados da professora Maria Margarida, que leciona a disciplina de Biologia no colégio
e atua como professora do Sareh (Serviço de Atendimento à Rede de Escolarização Hospitalar) no
Hospital do Câncer de Cascavel (Uopeccan), visitaram a Casa de Apoio.

Durante a visitação, os alunos conversaram com acompanhantes dos pacientes hospedados na
casa, com as pessoas que prestam serviços voluntários e tiveram contato com algumas crianças em
fase de tratamento, que se encontravam neste local. Tocaram violão e cantaram boas músicas
para animar um pouco aquele ambiente e providenciaram um delicioso lanche, partilhado entre
todos. Além do aprendizado que essa experiência oportunizou, como colocar-se no lugar do
outro, depararam-se com a necessidade de mais ações voluntárias à Casa de Apoio, que podem
ser agendadas pelo telefone (45) 2101-7001.

Melhorias
Durante o período do recesso escolar do mês de julho

também foi feita a revitalização da quadra de esportes
do colégio. As melhorias de limpeza e pintura fizeram
parte de uma ação colaborativa da APMF, direção,
funcionários, professores, alunos e integrantes do Proje-
to de Voleibol Olímpico. Todo o material necessário para
este trabalho foi adquirido por meio de Recursos Fede-
rais do PDDE (Programa Dinheiro Direto na Escola). A
diretora, Sandra Macanhão Biavatti, agradeceu a to-
dos os participantes e prestou-lhes uma homenagem, a entrega de certificados pelo mérito ação. Então
solicitou a ajuda de toda comunidade escolar para manter o espaço limpo e conservado, a fim de
melhorar as condições de aprendizado nas modalidades esportivas desenvolvidas.
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ESI A prática incentiva o conhecimento da cultura regional brasileira

Os estudantes do 9º ano do Colégio ESI realizaram o momento
“Cordelizando” como culminância dos estudos sobre a Literatura
de Cordel, na disciplina de língua portuguesa. O Cordel  é uma
manifestação literária da cultura popular brasileira, típica do
nordeste, e possui uma importante função social: informar e di-
vertir os leitores. Este projeto teve orientação da professora Letí-
cia Pozzobon e o objetivo foi ensinar aos alunos as característi-
cas desse gênero e produzir xilogravuras (gravura em madeira)
com desenhos comuns a temática trabalhada.

Alunos aprendem literatura de cordel

Professora do
berçário

desenvolve
atividade
musical

A professora Silvana do
Berçário IIIA desenvolveu um
brinquedo semelhante a uma

centopeia, confeccionado
com bambolês, e desfilou com
os alunos pelo pátio do colé-
gio cantando a música “A

Dona Centopeia”. A ativida-
de teve o objetivo de estimu-
lar o desenvolvimento psico-
motor e socioafetivo dos pe-

quenos e ainda divertir.
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Ação foi marcada pela inauguração do Sistema Solar no Espaço Ciência

Campus de Cascavel comemora 45 anos
UNIOESTE

A manhã do aniversário de
45 anos do Campus de Cas-
cavel da Unioeste (Universida-
de Estadual do Oeste do Para-
ná) foi marcada pela inaugu-
ração do Sistema Solar no Es-
paço Ciência. O Espaço, que
fica no canteiro central do Cam-
pus, é destinado a descober-
tas e experimento, no local, tam-
bém já estão o Relógio do Sol
e a Cápsula do Tempo.

Segundo o idealizador dos
projetos, o professor Vilmar Ma-
lacarne, do Grupo de Pesqui-
sa de Formação de Professores
de Ciência e Matemática, o
Brasil possui um dos piores ín-
dices de avaliação internacio-
nal no que diz respeito à apren-
dizagem em Ciências. “Nós
estamos criando, aos poucos,
um lugar destinado às crianças.
Para elas gostarem e quererem
aprender Ciências”, explica o
professor Malacarne.

O Espaço Ciência é um lo-
cal que serve tanto para os
acadêmicos quanto para cri-
anças ou estudantes de esco-
las que queiram conhecer a
ciência de forma mais partici-
pativa. “Tudo que envolva o
ensino e a ciência, que sirva
tanto para os nossos alunos
quanto para a comunidade vir
a universidade é essencial. É
fundamental que a universida-
de sirva de espaço de estudo
para a juventude para que es-
ses jovens atuem no desenvol-
vimento da nossa região e do
nosso estado”, diz o diretor-ge-
ral do Campus de Cascavel,
Alexandre Almeida Webber.

Mas e por que um Sistema
Solar? De acordo o professor
Malacarne, “a maioria dos li-
vros passa uma imagem distor-
cida do que é o nosso Sistema
Solar”. O tamanho, as propor-
ções e a localização dos pla-
netas nem sempre estão repre-
sentados conforme a realida-
de. No Sistema Solar do Cam-
pus, os planetas estão na po-
sição exata do dia 16 de agos-
to de 2017, quando o Cam-
pus completa 45 anos. “Exis-
tem muitos sites que nos permi-
tem saber a exata localização
dos planetas em cada dia do
ano durante toda a existência
e nós buscamos a data espe-
cífica do aniversário de 45
anos do Campus”, completa o
professor. Até mesmo as cores

Outros eventosOutros eventosOutros eventosOutros eventosOutros eventos
Durante o restante do

dia, outros eventos em co-
memoração aos 45 anos
do Campus aconteceram.
Ao meio-dia, o Restaurante
Universitário serviu um car-
dápio diferenciado tam-

bém em comemoração ao
aniversário do Campus.
Às 19 horas, uma cerimô-

nia homenageou diversas
pessoas que tiveram partici-
pação na história da insti-
tuição e houve também o
lançamento do selo come-
morativo dos 45 anos do

Campus. Logo após a
aconteceu a inauguração

do Memorial dos Fundado-
res do Campus, que está
localizado entre as passa-
relas de acesso ao prédio

de salas de aula.

foram colocadas conforme são
observadas aqui da Terra.

O Sistema Solar da Unioeste
é todo feito com bancos de con-
creto e os planetas foram con-
feccionados em aço. Para que

fosse possível colocar todos os
planetas de forma visível e no
mesmo espaço, foi preciso utili-
zar duas escalas, uma que diz
respeito ao tamanho dos plane-
tas e outra para a distância en-

tre os astros. Todos os planetas
estão identificados com uma pla-
ca com um conjunto de informa-
ções sobre cada um deles.

Esses dados foram estudados
e calculados por alunos e pro-

fessores de vários cursos da ins-
tituição. O projeto foi executa-
do com apoio do Campus de
Cascavel e da Aduc (Associa-
ção dos Docentes da Unioeste
de Cascavel).



C8|OPR Educação| educacao@oparana.com.br
Jornal O Paraná
Sexta-feira, 18 de agosto de 2017

SANTA MARIA Como estimular o interesse ao mundo dos adultos

Trabalho e tecnologia
Pensar em trabalho aos 7, 8

anos de idade parece muito
precoce, porém não se trata de
uma preocupação com o mer-
cado de trabalho, mas sim um
interesse em conhecer este mun-
do onde os adultos habitam.
Também é importante perceber
que o trabalho é fundamental
e que graças a ele podemos
ter acesso a suprir nossas ne-
cessidades, tanto materiais
quanto de crescimento pessoal.
Conhecendo o mundo do tra-
balho as crianças compreen-
dem o valor das coisas, pois
assim reconhecem o esforço de
sua família para lhe fornecer o
melhor que podem. Esta é uma
questão bastante delicada nos
dias de hoje, pois muitas mães
e pais precisam se afastar de
seus filhos desde muito cedo
para poder se manter no tra-
balho e às vezes essas crian-
ças não conseguem entender
como e porque isso acontece.

A história do trabalho e a evo-
lução da tecnologia e das profis-
sões não são apenas assuntos de
interesse pessoal de professores
e alunos, estes temas são parte
do conteúdo em toda a vida es-
colar. Na disciplina de história re-
correntemente se estuda a temá-
tica, dentro de acontecimentos
como a revolução industrial, por
exemplo. Também é de funda-
mental importância que as crian-
ças reconheçam desde cedo o
valor de toda profissão. Desde o
trabalhador do campo até o gran-
de empresário fazem parte de
uma cadeia essencial.

Como forma de reconhecer o
valor do trabalho e das diver-
sas profissões, no colégio San-
ta Maria são propostos pelos
professores, pesquisas e expo-

sições relacionadas ao tema.
Como exemplo disso, os alunos
dos 3º anos A e B, das profes-
soras Francieli e Luciana, estu-
daram no livro de história o
tema: “O Trabalho” e descobri-
ram a diversidade de profissões
existentes no mundo. Para con-
cluir o tema, pesquisaram as
profissões de seus pais e apre-
sentaram para seus colegas,
contando e mostrando objetos
de trabalho que eles utilizam.
Esse conteúdo fez com que os
alunos, também refletissem a pro-
fissão que gostariam de seguir
no futuro. Dando continuidade
ao trabalho, os alunos da pro-
fessora Luciana realizaram entre-
vistas com as pessoas que traba-
lham no colégio, para saberem
se a tecnologia ajuda no traba-
lho que desempenham. Explo-
rando assim, as profissões atu-
ais, a sua importância e a utili-
dade da tecnologia no trabalho.

Como a tecnologia está mui-
to presente atualmente, tornan-
do-se essencial no trabalho da
maioria das pessoas, os alunos
do colégio realizam constante-
mente aulas no laboratório de
informática. O objetivo dessas
aulas é que eles possam ultra-
passar o limite do uso do celu-
lar e de jogos e possam apren-
der um pouco mais sobre este
tema. Assim como as demais
turmas, a turma do 5º ano B,
da professora Raquel, realiza
semanalmente suas aulas no
laboratório de informática,
onde o objetivo é familiarizar
as crianças com atividades di-
gitais, além de realizar pesqui-
sas e jogos de raciocínio.

Através da pesquisa os alu-
nos podem reconhecer que
toda profissão deve ser valori-

Após participarem do Projeto
da Abóbora Mariazinha, os
alunos do 5º ano A, da profes-
sora Deisi, fizeram o plantio de
sementes de abóbora na hor-
ta e estão semanalmente
acompanhando o desenvolvi-
mento. Estão crescendo lindas! 

zada, pois desempenha um
papel fundamental. Sem cada
uma delas a vida não funcio-
naria normalmente. Também
compreenderam que a tecnolo-
gia está presente na maioria dos
trabalhos e que é preciso apren-
der sempre mais para desem-
penhar bem cada profissão.

Lembram da Abóbora Mariazinha?
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